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В долгу 

Вдохновленные 
примером 
Чечни, регионы 
один за другим 
требуют 
простить 
огромную 
задолженность 
населения 
перед 
«Газпромом» 

Это первый 
политический 
флешмоб 
«снизу» 
со времен 
«парада 
суверенитетов»

В США подготовлена новая стратегия противоракетной обороны. 

Гонка вооружений не за горами

Возвращение джедая
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В 
ерховный суд Нидерландов 18 января в окончатель-
ной инстанции признал, что банкротство нефтяной 
компании «ЮКОС» российскими властями в 2007 

году было незаконным, а менеджмент компании был неза-
конно лишен возможности спасти компанию.

Тем самым в споре между бывшими акционерами 
«ЮКОСа» и российской компанией «Промнефтьстрой» 
за активы голландской «дочки» — Yukos Finance — по-
ставлена точка.

Из постановления Верховного суда Нидерландов следу-
ет, что решение Арбитражного суда Москвы за 2006 год о 
банкротстве ОАО НК «ЮКОС» «не может быть признано 
голландской правовой системой» в силу его несоответствия 
законодательству королевства. Соответственно, постановил 
суд, не признаются и итоги публичного аукциона в России, во 
время которого акции зарегистрированной в Нидерландах 
«дочки» ЮКОСа Yukos Finance были куплены структурой 
«Роснефти» — ООО «Промнефтьстрой» за $307 млн.

Причины, на которые ссылается Верховный суд 
Нидерландов — российские власти инициировали банкрот-
ство «ЮКОСа» «в нарушение фундаментальных правовых 
принципов». «Конкурсный управляющий (обязанности кон-
курсного управляющего «ЮКОСа» во время процедуры 
банкротства исполнял Эдуард Ребгун. — Ред.) не имел пра-
ва передавать акции Yukos Finance «Промнефтьстрою», — 
отмечается в постановлении. В итоге Верховный суд 
Нидерландов отказался признать «Промнефтьстрой» 
владельцем акций Yukos Finance.

Среди нарушений, которые также учла высшая судеб-
ная инстанция Нидерландов, — к НК «ЮКОС» в России 
были предъявлены чрезмерно высокие требования об 
уплате НДС и штрафов, которые компания должна была 
оплатить еще и в нереально короткие сроки. Суд пришел 
к выводу, что «ЮКОС» лишили возможности защищать 
в российском суде надлежащим образом, а власти про-
игнорировали все самостоятельные попытки компании 
урегулировать налоговые претензии.

В мае 2017 года аналогичное решение вынес 
Апел ляционный суд Амстердама — тогда он отказал-
ся отменять решение окружного суда Амстердама 
от 2007 года. После повторного поражения ООО 
«Промнефтьстрой» решило попытать счастья в третий 

раз. Но Верховный суд Нидерландов спустя 20 месяцев 
бывшую структуру «Роснефти» огорчил, подтвердив: ком-
пания «Промнефтьстрой» незаконно стала владельцем 
акций Yukos Finance в 2007 году, а само банкротство НК 
«ЮКОС» «не было оправданным», поскольку «российские 
власти преднамеренно спровоцировали это банкротство».

Решение Верховного суда Нидерландов окончательное 
и обжалованию не подлежит. А главное — оно распростра-
няется на всех без исключения акционеров «ЮКОСа» по 
части выплат компенсаций.

И это уже третья победа «ЮКОСа» в высшей судебной 
инстанции Нидерландов по делу о банкротстве. Верховный 
суд королевства своими постановлениями от 25 июня 2010 
года и от 7 января 2011 года уже подтверждал решения 
нижестоящих голландских судов о непризнании банкротст-
ва «ЮКОСа» и взыскание с «Роснефти» в пользу структур 
«ЮКОСа» около 500 млн долл. США.

Реакции и комментариев российских властей, а также 
представителей «Промнефтьстрой» на решение суда пока 
не последовало. В свою очередь в Yukos третье решение 
Верховного суда Нидерландов «Новой» назвали крайне 
знаковым для всех акционеров компании.

Напомню, нефтяная компания «ЮКОС», существовав-
шая с 1993 по 2007 год, была одной из крупнейших в России 
по объемам реализации нефти. В 2003 году, одновременно 
с появлением уголовных дел против руководителей и менед-
жеров НК «ЮКОС», Министерство Российской Федерации 
по налогам и сборам (ныне ФНС) инициировало рассле-
дование по поводу уклонения компании от уплаты налогов 
в 2000–2003 годах. Общая сумма налоговых претензий с 
учетом штрафов и пеней составила 582 млрд руб., а с уче-

том претензий к дочерним обществам — 703 млрд руб. или 
почти 25 млрд долл. по тогдашнему курсу.

После наложения штрафов акции «ЮКОСа» сильно 
упали в цене. 17 июня 2004 года Владимир Путин заявил, 
что государство не намерено банкротить «ЮКОС». В ре-
зультате акции подорожали за один день почти на треть. 
Через две недели Федеральная служба судебных приста-
вов решила принудительно продать основной добывающий 
актив компании — «Юганскнефтегаз» — для возмещения 
долгов перед бюджетом.

И «Юганскнефтегаз» был продан с аукциона. 
Покупателем выступила фирма-однодневка ООО 
«Байкалфинансгрупп» с уставным капиталом 10 000 руб-
лей, зарегистрированная за две недели до аукциона по 
подставному юрадресу в Твери — в реальности на этом 
месте была рюмочная под названием «Лондон». Через 
несколько дней после ауциона «Байкалфинансгрупп» была 
куплена государственной «Роснефтью».

К марту 2006 года, когда руководители «ЮКОСа» были 
осуждены по первому приговору суда, а менеджеры высшего 
и среднего звена находились под следствием или в розыске, 
Арбитражный суд Москвы принял решение о банкротстве 
компании и назначении в ней внешнего управляю. 21 ноября 
2007 года на основании решения все того же Арбитражного 
суда Москвы НК «ЮКОС» была ликвидирована. В течение 
2004–2007 годов имущество компании было распродано 
на аукционах — ее основные активы достались «Роснефти».

Вера ЧЕЛИЩЕВА, «Новая»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Ч еловек в костюме выходит из при-
жатой к обочине белой иномарки. 
Пошатываясь, обращается к води-

телю автомобиля, который перегородил 
ему дорогу.

— Давай фамилию, быстро! Фамилию, 
говорю, давай. Боишься? Я тебя сейчас 
арестую за нападение.

Видео с участием судьи Краснодарского 
гарнизонного военного суда Арсена 
Крикорова было опубликовано в Сети 
12 января и за считаные дни обошло Рунет. 
У обочины автомобиль судьи оказался в 
результате погони: мужчина сбил 18-лет-
нюю девушку на пешеходном переходе, 
и пока пострадавшая ждала скорую по-
пытался скрыться с места происшествия. 
Бегству помешали свидетели инцидента, 
которым удалось остановить судью.

Под колеса белой Kia 18-летняя 
Виктория Зверева попала 22 декабря — 
она переходила дорогу на перекрестке улиц 
Стахановской и Тургенева в Краснодаре. 
Позже девушка расскажет, что увидела на 
пешеходном переходе автомобиль, кото-
рый, пропуская, моргнул фарами, а потом 
резко рванул вперед и сбил — девушка от-
летела от машины на пять метров.

О том, что виновник аварии — судья, 
стало известно сразу. Виктория Зверева 
говорит, что мужчина размахивал удо-
стоверением, пока она ждала прибытия 
скорой. На появление на месте проис-
шествия матери пострадавшей, Марины 
Зверевой, Арсен Крикоров отреагировал 
агрессивно.

— Как на пыль под ногами посмот-
рел и сказал: что тебе надо? — приводит 
она слова судьи в комментарии «Новой 
газете». — Сколько надо, столько и дам. 
Я его спросила — при чем тут деньги? 
Человеческое отношение — прежде всего. 
И сострадание. В ответ он мне угрожать 
стал: мол, если я не хочу по-хорошему, то 
будет по-плохому. Война будет.

Семья Зверевых подала заявление в 
полицию. Что же касается высокопостав-
ленного участника, то, по словам Марины 

Зверевой, за несколько недель после 
происшествия судья Крикоров ни разу 
не позвонил ни ей, ни дочери. Это случи-
лось лишь после того, как пострадавшие 
опубликовали в Сети видеозапись с места 
происшествия.

Публикация записи сделала, казалось 
бы, невозможное — активизировала и 
расследование, и проверки в отношении 
судьи. В Краснодарском гарнизонном суде 
сообщили, что рассматривают вопрос о 
проведении служебной проверки в отно-
шении Арсена Крикорова.

А спустя четыре дня после публикации 
ролика Викторию Звереву пригласили в 
Следственный комитет. «Сейчас ведется 
досудебная проверка, мы давали показа-
ния, были опрошены свидетели, — расска-
зала «Новой» Марина Зверева. — Решался 

вопрос: какие — тяжкие или средней 
тяжести — повреждения были нанесены 
моей дочери во время ДТП. Дочь прошла 
обследование в военном госпитале».

Однако появилась новая проблема. 
«Дочери поступали угрозы в Instagram, — 
рассказывает Марина Зверева. — Писала 
неизвестная девушка, что мы нищеброды, 
денег хотим, но ничего не получим. Я по-
звонила Крикорову и сказала, если угрозы 
повторятся, будем разговаривать в другом 
месте. Аккаунт был удален».

В свою очередь, Арсен Крикоров опро-
верг, что сел за руль пьяным, и заявил, что 
родственники потерпевшей требуют с него 
три миллиона рублей. «Я не отрицаю, что 
был там и готов возместить ущерб, если 
что-то требуется, о чем сказал сразу, — 
заявил мужчина. — Я не был пьян, я был 

в эмоциональном состоянии, для меня 
произошедшее было шоком».

В результате аварии девушка получи-
ла разрыв связок, вывих подколенника и 
ссадины. Реабилитация Виктории займет 
не меньше года, говорят врачи. Травмы 
могут сказаться на спортивной карьере де-
вушки. Виктория Зверева — член сборной 
Краснодарского края по тхэквондо.

— Пока нет прогнозов, — говорит 
Марина Медведева. — Год дочь будет 
восстанавливаться, в это время трениро-
ваться нельзя. Сняли гипс, дочь ходит на 
костылях. Через три месяца будет решаться 
вопрос об операции — в результате травмы 
коленная чашечка оторвалась от связок.

16 января Арсен Крикоров подал в 
отставку. Днем позже об этом сообщил 
сайт Краснодарского гарнизонного во-
енного суда.

— Повлияла огласка, — считает Мари-
на Зверева. — Все это случилось благодаря 
журналистам и блогерам.

— Если бы не было видео и огласки, 
судья продолжил бы работать и в отстав-
ку бы не ушел, — полагает адвокат из 
Краснодарского края Татьяна Третьяк.

— У судьи нет права скрываться, во-
прос о неприкосновенности решается 
квалификационной коллегией судей, — 
комментирует она видеозапись. — Но 
спецсубъект — будь то судья или депутат — 
не может быть привлечен к ответственно-
сти, пока коллегия не даст разрешение.

Как отмечает кубанский адвокат 
Алексей Аванесян, если судья ушел в от-
ставку по собственному желанию, за ним 
сохраняется иммунитет. «Он не может 
быть привлечен к административной от-
ветственности. Но в то же время ничего не 
мешает пострадавшей подать гражданский 
иск, взыскав с виновника аварии средства 
за компенсацию морального вреда и вреда 
здоровью.

Алиса КУСТИКОВА, «Новая»

Верховный суд Нидерландов окончательно признал незаконность Верховный суд Нидерландов окончательно признал незаконность 

распродажи активов нефтяной компании в 2007 годураспродажи активов нефтяной компании в 2007 году

«Власти намеренно «Власти намеренно 
обанкротили «ЮКОС»обанкротили «ЮКОС»

Кубанский судья Арсен Крикоров пытается сбежать, 

сбив девушку на пешеходном переходе.

Публикация этой видеозаписи закончилась отставкой

С должностиС должности
Стоп, сняли! Стоп, сняли! 
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На одну чашу 
весов бизнес кладет 
пачку денег, 
на другую чашу — 
пачку, которая 
сулит согласие 
с властью «

«

В 
о л ь н о л ю б и в ы е  С М И 
совсем не щадят чувст-
ва своего читателя: «На 
расширенном заседании 
Госдумы депутаты обсу-
дили с представителями 

IT-компаний законопроект об «автоном-
ном» Рунете. Представители «Яндекс» 
и Mail.ru высказались в пользу иници-
ативы».

Предали, короче, российские флаг-
маны святое дело цифровой вольницы, 
хотя и обязаны были всей сутью своего 
бизнеса грудью встать на защиту послед-
ней незамурованной отечественной бой-
ницы, прорубленной «в Европу»!

В реальности все гораздо сложнее: и 
с российскими «Яндекс» и Mail.ru, и с 
самим интернетом.

Начну с российских «Яндекс» и Mail.ru. 
Формально ни та и ни другая струк-
тура «российскими» не являются. 
Первая официально называется Yandex 
N.V. и зарегистрирована в Схипхоле, 
Нидерланды. Вторая — Mail.Ru Group 
Limited — зарегистрирована в офшоре 
на Виргинских островах.

Акции «Яндекса» котируются на 
Московской бирже и на американской 
бирже NASDAQ под одним и тем же 
символом — YNDX — и это показатель-
но, потому что это не разные бумаги, а 
одна и та же. На NASDAQ ценные бумаги 
«Яндекса» представлены не в привыч-
ной для иностранных компаний форме 
американских депозитарных расписок 
(ADR), а как Class A Ordinary Shares, 
обыкновенные акции класса А. Зато на 
Московской бирже YNDX проходят как 
«акции иностранного эмитента».

Акции Mail.Ru котируются толь-
ко на одной бирже — Лондонской 
(LSE:MAIL).

Эти, казалось бы, избыточные де-
тали — на самом деле никакие не дета-
ли, а ключи к пониманию реальности. 
«Яндекс» и Mail.ru — это коммерческие 
структуры, поэтому они умеют дышать 
только одним воздухом — прибылью. 

Если кажется, что какая-то компания 
«прогибается» перед государством себе 
в ущерб, лучше перекреститься: просто 
на одну чашу весов бизнес кладет пачку 
денег, которую можно получить, если 
пойти наперекор государству, а на дру-
гую чашу — пачку, которая сулит согла-
сие с властью.

Обычно котлета, полученная от 
власти, почти всегда оказывается жир-
нее, отсюда и рождается у сторонних на-
блюдателей иллюзия прогиба. Для самого 
бизнеса никакого прогиба не существует: 
он всегда только там, где больше денег.

Получается, вроде как, нестыковочка: 
акции у «Яндекс» и Mail.ru оборачивают-
ся на диком англосаксонском Западе, а 
голосуют кошельком (сердцем не умеют 
по определению) за «суверенный Рунет», 
то есть за отгораживание от этого самого 
Запада. Как такое возможно?!

Да никак невозможно. Потому что 
нестыковка не в реальности, а в головах 
журналистов, тиражирующих глупые 
заголовки.

Биржевая капитализация — это над-
стройка над неким фундаментом, без 
которого невозможно получать хорошие 
котировки на бирже. Нет фундамента — 
нет денежного успеха. Бизнес «Яндекс» и 
Mail.ru чуть менее, чем полностью сос-
редоточен на услугах, предоставляемых 
российским пользователям. 

Получается хитрая конструкция: весь 
бизнес в России, а акции — у «врагов».

Смотрим теперь на нюансы «поддер-
жки», выказанной «Яндекс» и Mail.ru за-
конопроекту о «суверенном интернете».

Вся эта поддержка сводится к двум 
фразам, которые менеджеры компаний, 
делегированные на встречу с думцами, 
донесли до прессы.

Фраза первая: «Данный законопроект 
должен быть поддержан по той причине, 
что если все угрозы, против которых он 
направлен, реализуются, в первую оче-
редь пострадают компании, чей бизнес 

связан с интернетом. Даже если все те 
меры, которые предлагаются в законо-
проекте, никогда не пригодятся, их на-
личие позволит индустрии чувствовать 
себя более спокойно», — сказал вице-
президент и технический директор Mail.
Ru Group Владимир Габриелян.

Фраза вторая: законопроект «вовремя 
направлен на защиту российского сег-
мента интернета» — поддержал смежни-
ка директор по развитию сетевой инфра-
структуры «Яндекса» Алексей Соколов. 
И добавил, что «законопроект требует 
серьезной доработки».

Всё. Это вся «поддержка» и есть.
Законотворческие люди предписы-

вают в проекте следующие меры суве-
ренизации:

— Интернет-провайдеры должны 
установить технические средства проди-
водействия угрозам.

— Вместо существующей системы 
обмена трафиком на территории страны 
должны быть созданы три точки обме-

на, внесенные в специальный реестр 
Роскомнадзора.

— Если операторы связи отка-
жутся выполнять любые требования 
Роскомнадзора (например, передавать 
частные данные пользователей, их пере-
писку в мессенджерах и т.п.), их можно 
будет отключить от централизованных 
точек обмена.

— Создается российский аналог DNS, 
то есть национальная система доменных 
имен и сетевых адресов — на тот случай, 
если «американские партнеры» попы-
таются отключить Россию от интернета.

Ну и так далее в том же духе. Как 
США смогут отключить РФ от интер-
нета? Список мер, предлагаемых зако-
нопроектом, позволяет догадаться, что 
речь идет о таких «рубильниках» (термин 
замминистра цифровых технологий, 
связи и массовых коммуникаций Олега 
Иванова) в руках «американских парт-
неров» как система корневых серверов 
доменных имен (DNS) и Корпорация 
по управлению доменными именами и 
IP-адресами, ICANN.

Почему DNS и ICANN? Потому что 
из 13 корневых серверов DNS большин-
ство расположено в США. А ICANN 
управляется некоммерческой структу-
рой, зарегистрированной в Калифорнии. 
Видимо, поэтому.

Господа Соколов и Габриелян из 
«Яндекс» и Mail.ru знают главную бур-
жуинскую тайну, которую почему-то 
забывают помянуть всякий раз, когда 
рекламируется невозможность пере-
крытия доступа к чужой информации в 
интернете.

Однако если душитель свободы сло-
ва попытается закрыть от посторонних 
глаз собственную информацию, то при 
сильном желании у него это… получится! 

Иными словами, если Америка по-
пытается отключить Россию от миро-
вой компьютерной сети, у нее ничего не 
получится: можно вырубить хоть все 13 
корневых DNS-серверов, «русская прав-
да» мигом просочится во внешний мир 
через любой DNS-сервер низового уров-
ня — хоть в Пакистане, хоть в Венесуэле. 

Зато если Россия захочет саму себя 
отключить от интернета, у нее все заме-
чательно срастется!

«Яндекс» и Mail.ru это знают и одо-
бряют. Почему?

Как вы думаете, кто производит те са-
мые, помянутые в законопроекте «техни-
ческие средства противодействия угро-
зам», которые российские интернет-про-
вайдеры будут обязаны у себя устанав-
ливать? В РФ такого оборудования нет 
и не предвидется. Вопрос риторический: 
почти всё производят американские 
IT-компании.

Если бизнесу что-то выгодно, он будет 
руководствоваться всегда и при любых 
обстоятельствах своей выгодой, а не химе-
рами патриотизма, консерватизма, либе-
рализма и всех прочих «-измов» и «-анств».

Осталось снять последнее противо-
речие: с какой стати «Яндекс» и Mail.ru 
выгодно закрытие Рунета? С той стати, 
что весь бизнес «Яндекс» и Mail.ru нахо-
дится в Рунете! Зачем «Яндекс» и Mail.
ru всякие гуглы, амазоны и фейсбуки, 
если есть собственные поисковые ма-
шины, собственные «Однокласники» 
и «ВКонтакте», собственные Алисы, 
Такси, Деньги, Маркеты?!

Но позвольте: если Рунет закроют, 
а «Яндекс» и Mail.ru зацветут пышным 
цветом, как в свое время зацвели ки-
тайские Baidu, Taobao, WeChat, Alipay, 
Alibaba, разве это не отразится на коти-
ровках «Яндекс» и Mail.ru в Нью-Йорке 
и Лондоне?!

Биржевой игрок слов таких даже не 
знает — «права человека», «железный 
занавес», «демократия», «недемократия», 
тем более какие-то там нематериальные 
«ценности»! На бирже бывают ценности 
одного рода — материального.

EPS, PEG, EBITDA, ROE, ROA — вот 
язык, на котором только и умеют разго-
варивать финансовые рынки. Можете 
не сомневаться, что после суверенизации 
Рунета все эти показатели и у «Яндекс», 
и у Mail.ru сильно улучшатся. А значит, 
еще шустрее полетят в гору кони ко-
тировок. Еще жирнее будут премии у 
менеджмента. Еще выразительнее и без-
оговорочнее зазвучит поддержка отече-
ственных законодательных инициатив.

Сергей ГОЛУБИЦКИЙ — 
специально для «Новой»

Почему «Яндекс» и Mail.ru поддержали

законопроект о суверенном интернете

акции акции ——
 у «врагов» у «врагов»

Бизнес в России,Бизнес в России,
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главная тема

Т 
ем временем на новость уже 
начали реагировать регионы. 
Так, депутаты Смоленской 
областной думы обратились 
в прокуратуру с просьбой 
рассмотреть списание дол-

гов за газ и с жителей Смоленской об-
ласти, аргументируя это «единством 
правоприменительной практики и ра-
венством субъектов федерации между 
собой». А депутат Госсовета Чувашии 
Константин Степанов направил обраще-
ние в прокуратуру с просьбой провести 
проверку ООО «Газпром межрегионгаз 
Чебоксары» на предмет списания без-
надежной к взысканию задолженности 
населения. Как утверждает Степанов, в 
Чувашской Республике задолженность 
за газ в третьем квартале 2018 года со-
ставила 3 миллиарда рублей, что также 
«негативно сказывается на уровне соци-
альной напряженности». С аналогичным 
требованием в прокуратуру Башкирии 
обратился местный депутат Дмитрий 
Чувилин.

Это уже похоже на своеобразный 
флешмоб, причем он точно не срежис-
сирован администрацией президента, 
как это бывает с иными кампаниями 
солидарности регионов, дружно поддер-
живающих спущенные по разнарядке 
инициативы. Напротив, это лайт-версия 
парада суверенитетов, притом что нача-
ла его именно Чечня. Конечно, особый 
де-факто статус республики в системе 

российского федерализма ни для кого 
не секрет, но сейчас, очевидно, система 
пошла вразнос, и регионы хотят выдрать 
из центра столько денег, сколько смогут 
унести. Сама по себе газовая история как-
нибудь рассосется, но вопрос о неспра-
ведливости распределения бюджетного 
пирога между регионами и требования 
пересмотреть правила игры явно будут 
одной из болевых точек в наступившем 
2019 году.

«Разрешите одному — 
и другим можно»

Наталья Зубаревич, 
эксперт в области со-
циально-экономи-
ческого развития 
регионов:

— По данным 
на первое полугодие 
2018 года, задолжен-
ность по ЖКУ на Северном Кавказе — 
20% неоплаченных счетов. Таких цифр 
нет ни у какого другого федерального 
округа.

Если мы смотрим там конкретно по 
регионам: максимум задолженности — 
Ингушетия (65% неоплаченных счетов). 
Дальше Дагестан — 43%, Кабардино-
Балкария — 31%, Чечня — 28–29%.

Вопрос: почему простили только 
Чечне? Ответ: потому что это Чечня. 

Жители Дагестана и Ингушетии на улицу 
не выйдут.

А в Чечне, мягко говоря, при 30–40 
тысячах мужчинах под ружьем — это уже 
не вопрос вероятности выхода населения 
протестовать, это называется простым 
французским словом — «шантаж».

Они [прокуратура  Чеченской 
Республики] говорят: «долги создают 
внутри населения социальную напря-
женность». А в Ингушетии не создают 
социальную напряженность? А еще 
15% задолженности у Республики Саха 
(Якутия). И на Дальнем Востоке про-
блем больше, там тарифы выше из-за 
долгого отопительного сезона в том 
числе. А у нас максимальная задолжен-
ность — у республик Северного Кавказа. 
Что это? Это просто отсутствие куль-
туры платежей за потребляемые услу-
ги. На Дальнем Востоке, в отличие от 
Северного Кавказа, люди просто не в 
состоянии платить. Там, конечно, боль-
шая дотационность ЖКХ до сих пор, 
если бы люди платили полную стоимость 
этих издержек — там народу бы не оста-
лось ни на Камчатке, ни на Чукотке. Но 
все равно часть платежей все больше 
перекладывается на население, тарифы 
растут, и поскольку народ небогатый, 
многие просто не справляются с этими 
платежами.

«Газпром» протестует сейчас против 
решения суда. И молодец, пусть побо-
дается. Правильно протестует. Если вы 
разрешите одному — дальше пойдет 
Дагестан, Ингушетия (которая недавно 
протестовала по границам, а вдруг еще 
выйдет по газу?). Осталось только запу-
стить это дело.

Конечно, само списание долга — не 
ущерб «Газпрому». Но это вопрос пра-
вил игры.

Если кому-то одному можно не пла-
тить, то и остальным регионам можно. 
Это просто абсолютно чудовищное ре-
шение районного суда Грозного.

Посмотрим, как будет реагировать 
Верховный суд Российской Федерации.

«Решение 
будет приниматься 
не в райсуде Грозного, 
а в Кремле»

Михаил Крутихин, 
экономист, партнер 
компании Rusenergy:

— Решение по 
вопросу списания 
долга будет прини-
маться не в район-
ном суде Грозного, а в 
Кремле. Потому что это весьма чувстви-
тельный момент, все в принципе видят, 
какие льготы предоставляются Чечне, а 
эта новая льгота — уже что-то совершен-
но вопиющее. 

Кавказские республики — лидеры 
по долгам за ЖКХ. Традиционно они 
не платили никогда. Местная бюро-
кратия с советских времен имела свои 
методы общения с центральным фе-
деральным руководством. Республики 
преимущественно мусульманские, и с 
исламом еще в советское время цент-
ральное руководство предпочитало не 
связываться.

А сейчас внаглую: платить не будем, 
потому что мы так хотим.

Вообще невозможно говорить о ка-
ких-то финансовых последствиях каких 
угодно случаев для «Газпрома» по од-
ной простой причине: компании пото-
нуть не дадут. Она и без этого выполня-
ет кучу политизированных проектов, не 
несущих никакого даже коммерческого 
смысла, не говоря уже о потенциальной 
прибыли. Руководство найдет возмож-
ность, если все-таки понадобится, как-
то возместить «Газпрому» такие потери.

Записала 
Татьяна ВАСИЛЬЧУК, 

«Новая»

Вдохновленные 
примером 

Чечни, регионы 
один за другим 

требуют простить 
безнадежную 

задолженность 
населения перед 

«Газпромом». 
Это первый 

политический 
флешмоб 

«снизу» 
со времен «парада 

суверенитетов» 

В долгу не останемся!В долгу не останемся!

Жителям Чечни простят долги за газ на девять миллиардов 
рублей. Районный суд Грозного обязал сделать это местное 
отделение «Газпрома». В прокуратуре Чеченской Республики 
посчитали, что долги за коммунальные услуги создают 
социальную напряженность и могут повлечь за собой уличные 
протесты. При этом, согласно данным Росстата, самые высокие 
задолженности по ЖКХ у жителей Ингушетии, Дагестана 
и Кабардино-Балкарии, но им прощать пока ничего не 
собираются. Представитель «Газпром межрегионгаз Грозный» 
выступил с заявлением, что компания будет обжаловать 
решение суда.
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Т 
еле- и Telegram-каналы рас-
сказали стране, что фаворитка 
Зюганова Юлия Исмагилова, 
устроенная заместителем «крас-
ного» губернатора Хакасии 
Валентина Коновалова и ру-

ководителем постпредства республики 
в Москве, получила премию в 600% 
декабрьской получки, более 1 млн руб-
лей. Это за два дня работы (12 декабря 
утверждена, а 14-го поощрена). Другие 
говорят о 500% —  двух премиях в сумме 
0,8 млн (ссылаясь на получку предшест-
венника Юлии в 160 тысяч), итого за де-
кабрь, вместе с зарплатой, 0,95 млн. Как 
сказано в распоряжении, «за успешное 
выполнение отдельных заданий». А еще 
там указано, что премии выданы за счет 
экономии фонда оплаты труда (читай: 
за счет рядовых клерков).

Не сказать, что Хакасия прямо забур-
лила, но —  обсуждают. Из самых пристой-
ных комментариев в Сети: «Гнать поганой 
метлой салабона!» (новому губернатору 
31 год). «Теперь «Единая Россия» должна 
на протесты выходить!» Местная пресса 
пишет о коммунистическом губернаторе, 
как о «Робин Гуде наоборот»: грабит бед-
ных и отдает их деньги богатым. Начали 
высказываться о цинизме, несправедли-
вости и т.п. депутаты Госдумы, полито-
логи, все те, кто у нас привычно отвечает 
за мораль и нравственность.

Сама Исмагилова ответила, что не 
получала ни миллионных, ни полумил-
лионных премий, живет в хрущевке 
34 кв. м. И предложила федеральным ка-
налам, что взялись искать миллион у нее 
дома и напугали ее ребенка и соседей, 
обнародовать информацию о премиях 
своего руководства и ведущих этих теле-
каналов: «Покажите пример всей стране! 
Вы же получаете миллиардные дотации 
из бюджета?» А Зюганов призвал пока-
зать зарплату кремлевских и Силуанова.

Но какова все-таки премия? Исмаги-
лова отправляет к официальным, ра-
нее данным разъяснениям. Туда же 
отправляет всех интересующихся и сам 
Коновалов —  18 января он назвал про-
исходящее информационной атакой 
и заказом. Из официальных пояснений 
можно узнать, что назначена Исмагилова 
на должность 29 ноября (12 декабря 
состоялось официальное утверждение, 
и это, видимо, существенно —  премии 
она удостоилась не за два дня, а за две 
недели). А оклад Исмагиловой —  24,7 тыс. 
Однако в реальности ее оклад не имеет 
никакого значения, в распоряжениях 
речь идет о премиях в 200 и 300% «от ме-
сячного денежного содержания», а это 
оклад вместе с различными надбавками, 
которые вкупе выше оклада в несколько 
раз. У некоторых, давно работающих, —  
в семь-восемь раз.

Но достоверно известно и другое: по-
лучка Исмагиловой существенно меньше 
предшественника (160 тыс.) —  некоторые 
надбавки отменены.

В общем, врут и обвинители, и за-
щитники. Одни преувеличивают, другие 
преуменьшают.

Помимо Исмагиловой с ее премией 
500% поощрения в 200% от месячного 
денежного содержания удостоились еще 
13 хакасских чиновников первого эшело-
на. Официально нам опять разъясняют, 
что министерский оклад —  22 тысячи. Так 
что 200% —  это 44 тысячи. В реальности 
речь о премиях в 250–400 тысяч. За месяц 
(чуть больше или чуть меньше) работы.

Яркости сваре добавило увольнение 
первого замминистра финансов Галины 

Спиридоновой, возмутившейся преми-
ями министрам и вице-губернаторам за 
счет экономии на прочих бюджетниках.

Почему новогоднее поощрение бюро-
кратов в Хакасии вдруг стало федеральной 
историей? Точно такие или похожие, или 
гораздо более весомые суммы вручают 
традиционно сплошь и рядом в опреде-
ленных эшелонах-этажах многих госве-
домств, управленческих госаппаратов, 

в других регионах, да и в самой Хакасии 
порядок премирования чиновников ут-
вержден законом 2006 года. Однако имен-
но сейчас это с чего-то стало конфузом. 
Предметом осуждения и остракизма. Хая.

Кто-то ждал от чиновников админист-
рации «красного» Коновалова чего-то ка-
чественно иного? Что эти стихийные ниц-
шеанцы себе зарплату понизят, а народу 
повысят? В чем же дело? Очевидно, новость 
совсем не в том, во что тычут федеральные 
телеканалы. А в том, что затяжная поли-
тическая кампания 2018 года в Хакасии 
избранием Коновалова не закончилась, 

а продолжается —  с тем, чтобы уже в этом 
году 8 сентября состоялось избрание ново-
го главы республики. Хакасскую проблему 
будут решать заново.

Об этом на днях «Новой» сообщили два 
источника —  из Абакана, близкий к быв-
шему губернатору Зимину, и из Москвы, 
работавший на прошедших выборах. Наши 
собеседники свидетельствуют, что с по-
бедой Коновалова в вотчине Шойгу мало 
кто в стане проигравших смирился. Тут 
и субъективное: человеческие и професси-
ональные обиды на собственное пораже-
ние —  выскочка нагнул несколько команд 
от Минобороны, «Русала», «Роснефти», 
«Нефтегазхолдинга». И объективная оцен-
ка личности Коновалова. (Хотя, с другой 
стороны, служат же губернаторами бывшие 
охранники президента —  может, и партий-
ный юрист справится?)

Как бы то ни было, цель определена, 
и одна из башен Кремля, судя по актив-
ности федеральных телеканалов, дала от-
машку. Политтехнологи, задействованные 
минувшей осенью, снова вовлечены в про-
цесс. Они полагают, что протестный пар 
осенью спущен (в свисток), теперь следует 
показать, что пришедшие на этой волне 
политики ничего собой не представляют. 
И любой промах (а пока только они и при-
сутствуют) будут использовать для досроч-
ного снятия, новых выборов. Республика 
остается в зоне экспериментальных техно-
логий. В Хакасии или уже работают (или 
приступят к работе вскоре) сразу несколько 
известных социологических компаний, 

и эти замеры явно предназначены под вне-
очередные выборы.

Все бы ничего, смущает стиль рабо-
ты со ставкой на самые низменные ин-
стинкты, на пробуждение теней Павлика 
Морозова и Полиграфа Полиграфыча, вся 
эта пионерия. Да, давайте считать деньги 
министров и вице-губернаторов —  вместо 
того, чтобы вести речь о налоговых от-
числениях угольщиков и алюминщиков, 
спрашивать, почему такая богатая про-
мышленностью республика влачит жалкое 
существование… Возмущаться не низкими 
зарплатами народа, а высокими —  отдель-
ных его представителей.

Зачем вестись на эти глупые разводки? 
Может, все-таки раз уж Хакасии выдался 
шанс, говорить по существу? Например, 
о 50-тысячном Саяногорске —  это круп-
нейшая в России Саяно-Шушенская ГЭС 
и Майнская ГЭС, Саянский и Хакас-
ский алюминиевый заводы, произ-
водство фольги. Горнолыжный курорт 
Гладенькая, где катались Дерипаска 
и Путин. Почему в городской казне пу-
сто? Почему здесь поставщики еды в дет-
сады и школы отказываются исполнять 
госконтракты? Почему здесь арестовывают 
счета школ и детсадов, выписывают испол-
нительные листы к больницам? Почему не 
хватает денег на уличное освещение?

Нет, лучше по карманам региональ-
ных министров шарить, как будто они 
эту жизнь с этим «бюджетным федера-
лизмом» так устроили.

Вот то, что в ходе выборов Коновалов 
давал интервью на фоне бюста Сталина, —  
не трогало. А совсем не вопиющие пре-
мии воспринимаются как конец света. 
Что характерно, коноваловская команда 
и ее защитники в президиуме ЦК КПРФ 
отвечают на политтехнологические изы-
ски противников абсолютно в том же 
стиле, в тех же регистрах и столь же ин-
фантильно. То есть в рамках заданного 
Кремлем дис курса —  ни шага влево-впра-
во. Мелют, что «зарплата Исмагиловой 
меньше, чем у студента, работающего 
в Мак доналдсе», что «она вообще-то 
в Москве живет». (И? В Москве жизнь 
дешевле, чем в Сибири, и в Хакасии 
в частности?) Что с помощью премий ей 
компенсируют отсутствие у нее районно-
го и северного коэффициентов. (А с чего 
вдруг, если она живет в Москве, а не 
в Абакане? И для чего вообще эти улов-
ки —  не честнее ли назначить достойную 
зарплату, поскольку премии вручают 
все-таки за заслуги, а не в качестве ком-
пенсаций?) Что при единороссе Зимине 
чиновникам давали премии еще боль-
ше. Что схема —  белая. Но, собственно, 
Коновалова и избирали для того, чтобы 
стало как-то иначе.

Алексей ТАРАСОВ, «Новая»

Миллион 

за декабрь. 
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опыт частного сопротивления

Экскурсия в отделение

Перед Белым домом стоит Рустам 
Корелин. На нем каска и оранжевая спе-
цовка. В руках — плакат из четырех лист-
ков, только что склеенный в общепите: 
«Я работаю на вредном производстве 
на олигарха-миллиардера. Моя зарпла-
та всего 25 тысяч рублей. Досрочного 
выхода на пенсию нет. Профсоюза нет. 
Перспектив нет. Это несправедливо!!!»

В лицо Корелину лепит мокрый снег. 
Рустам дрожит от холода и недосыпа: 
полетел в Москву сразу после ночной 
смены на заводе «Форэс» в городке Сухой 
Лог. Завод производит пропант. Это гра-
нулы, которые закачивают в нефтяные 
скважины для расклинивания пластов и 
более эффективной добычи. Основной 
бенифициар группы «Форэс» — Сергей 

Шмотьев, бизнесмен и коллекционер 
произведений искусства. 39-летний 
Корелин четвертый год работает на 
«Форэсе» шихтовщиком.

— Представляешь тарелки грануля-
ции? На них сырье катается, как вода. 
Форсунки распыляют эмульсию для скле-
ивания. Гранулы накатываются, выпада-
ют на ленту, идут через сито, сушильную 
установку — и на грохота. Понял? — си-
лится объяснить Корелин. — Ладно, я 
потом видео покажу…

Через пять минут к Рустам, как в 
боевике, со свистом подъезжает серый 
фургон. Из машины вываливаются пя-
теро сотрудников Федеральной службы 
охраны (ФСО). Кричат, что Рустам, а 
также депутат гордумы Асбеста Наталья 
Крылова, приехавшая поддержать 
рабочего, и корреспонденты «Новой 
газеты» проводят несогласованную ак-
цию. Потом читают плакат. Тушуются. 
Проверяют документы — уже вежливее. 
Еще вежливее спрашивают, где и сколь-
ко Рустам планирует стоять. Уезжают.

— Я сначала растерялся, — признает-
ся Рустам. — Думаю: только приехал — и 
сразу в кутузку!

В четверг на Красную площадь у 
Корелина уже не хватает сил, и он вы-
ходит к Кремлю в погожую пятницу. 
Гуляет, фотографируется. Выбирает 
точку между Лобным местом и ледовым 
катком — на фоне Спасской башни и 
перед створом Никольской улицы. Снова 
надевает каску. Встречает плакатом тури-
стов, идущих с Никольской. Шагающие 
в обратную сторону тоже сворачивают 
головы. Некоторые фотографируют.

Засекаем: 6 минут 32 секунды. 
Столько правоохранители позволили 
Рустаму пикетировать на Красной пло-
щади. Сначала полицейский вроде бы 
даже отпустил Корелина с миром. Но 
через минуту вернулся и все же попросил 
рабочего пройти в ОВД «Китай-город». 
Там ему объяснили, что порядок про-
ведения публичных акций на Красной 

площади определяется президентом. 
И вручили повестку в суд на 31 января. 
По словам Корелина, полицейские отне-
слись к нему с сочувствием, «поохали».

Часть 5 статьи 20.2 КоАП, которую 
формально нарушил Корелин, предусма-
тривает от 10 до 20 тысяч рублей штрафа. 
В проведении суда по месту жительства 
Рустаму отказали.

«Мы заслужили хотя бы 
среднюю зарплату»

— Справедливо это, если на вред-
ном производстве люди, гробя свое 
здоровье, 25 тысяч получают? — рас-
суждает Корелин. (Корреспондент 
«Новой газеты» на Урале Иван Жилин 
побеседовал с Рустамом в малосемейке 
Корелиных еще накануне его вылета в 
Москву. На случай, если дело не огра-
ничится повесткой в суд. Корелин со-
бирался стучать каской по брусчатке) — 
Пенсионный возраст повысили, налоги 
повысили, цены повысили, а зарплаты 
повысить забыли.

Весной 2018 года Рустам заметил, что 
ночные смены стали оплачивать так же, 
как дневные.

— Работа в ночь всегда оплачивалась 
на 20% выше, чем работа днем, — объяс-
няет Корелин. — Я поспрашивал у му-
жиков: выплаты сократили всем. Пошли 
в бухгалтерию. Там заявили, что раньше, 
мол, доплачивали незаконно, а «теперь 
все по закону будет». Я не стерпел, по-
жаловался в прокуратуру. И что в итоге? 
Меня на проходной выловил директор, 
Александр Григорьевич Константинов. 
Попросил пройти к нему в кабинет, ру-
гался, что я пошел в органы, а должен 
был пойти к нему. Короче, двух бухгал-
теров уволили. Доплаты вернули.

— А потом снизили на четверть вы-
платы за проделанную работу. Раньше 
за тонну пропанта нам платили от 14 до 
24 рублей, а с декабря стали платить от 

9,75 до 18 рублей, — говорит напарник 
Рустама Дмитрий Дудырин.

Низкие зарплаты — полбеды. 
Дмитрий показывает на телефоне видео 
из цеха. По помещению густыми клуба-
ми летает пыль. Объясняет:

— Это оливин мелкого помола. И в 
нем же присутствует асбест. То есть ус-
ловия труда у нас вредные. А раз вредные 
условия труда, то и на пенсию наши ра-
бочие должны выходить не в 65 лет, а в 55. 
Плюс за вредность предусмотрены до-
платы к окладу от 4% до 27%. Начальство 
говорит, что асбеста в пыли нет. Но как 
же его нет, если мы с ним работаем?

— Наверное, можно произвести за-
меры?

— Ага, проводили уже. Приходил 
Роспотребнадзор или что-то такое. 
Перед их приходом оборудование вы-
ключили: замеры в итоге показали, что 
мы в идеальной чистоте работаем.

— У вас, наверное, должен быть какой-
то защитный костюм.

— Если бы, — усмехается Рустам. — 
Когда я пришел, еще давали респираторы 
с фильтрами, как положено. А сейчас 
дают маски медицинские, которые ни от 
чего не защищают. От пыли постоянно 
горечь во рту, будто полынь пожевал. 
Силикатоз развивается (разрастание 
соединительной ткани в легких; профес-

сиональное заболевание людей, которые 
работают с силикатами и дышат сили-
катной пылью. — Ред.).

— Но не только из-за пыли пробле-
мы, — замечает Дудырин. — Например, 
у нас очень сильная вибрация в цехе. У 
меня за десять лет работы из-за нее две 
грыжи в поясничном отделе вылезли. 
Кроме того, шум: по нормам, если люди 
работают при уровне шума в 75 децибе-
лов, у них на каждый час работы должно 
приходиться 15 минут перерыва. А если 
шум превышает 100 децибелов, то в 
таких условиях можно работать только 
два часа в день. У нас шум доходит до 
120 децибелов, а работаем по 12 часов.

Не сумев поодиночке добиться от 
начальства ни повышения зарплат, ни 
улучшения условий труда, рабочие ре-
шили создать независимый профсоюз.

— Сейчас у нас 20 человек из 800 
работающих на предприятии. При этом 
неофициально нас поддерживают чуть 
ли не все рабочие, кроме начальст-
ва. Люди подходят и говорят: «Парни, 
как только встанете на две ноги — мы 
к вам», — рассказывает Корелин. — 
В прошлом году, в декабре, мы проводили 
митинг за повышение зарплат и снижение 
возраста выхода на пенсию. Пришли 40 
рабочих. Постепенно люди перестают 
бояться, подтягиваются.

После создания профсоюза, утвер-
ждает Рустам, у него начались непри-
ятности.

— Меня планомерно подводят к 
увольнению. Придираются по любому 
поводу. У нас на заводе существуют та-
лоны: у каждого рабочего их три. Если 
совершаешь проступок — талон могут 
оторвать. Три талона оторвали — уволь-
нение. Вот у меня уже один сорвали: за 
то, что при погрузке пропанта в машину 
не пользовался лестницей, а забирался 
по самой машине. А как этой лестницей 
пользоваться, если она расшатана? На 
ней стоять страшно. Так бы я на Красную 
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площадь не поехал. А после этих приди-
рок — реально психанул.

— Меня 26 ноября прошлого года 
вообще вызывали на разговор в службу 
безопасности. Один сотрудник прямо 
сказал, что я зря снимаю условия труда 
на видео и «борзею», потому что ко мне 
может подъехать машина с пятью-ше-
стью мужиками, которые меня загрузят 
в багажник, вывезут куда подальше, и 
никто меня больше не увидит, — гово-
рит Дмитрий Дудырин. — Я, конечно, 
немного в шоке был: у меня жена, дети, 
и тут такое заявление.

Однако отказываться от профсоюза 
рабочие не собираются.

— В перспективе его нужно расши-
рять и объединяться с другими заво-
дами, — рассуждает Корелин. — Нам 
говорят, что средняя зарплата по стра-
не — 42 тысячи рублей. Наверное, мы, 
заводчане, заслужили иметь хотя бы 
среднюю зарплату? Но ее ведь нигде на 
уральских заводах нет.

«У заводов прибыль 
исчисляется 
миллиардами»

Найти поддержку чиновников в 
Сухом Логе рабочие не смогли: город 

зависит от завода. Зато рабочих под-
держали в соседнем Асбесте, где после 
выборов в городскую думу в 2017 году 
к власти пришли КПРФ и «Справедливая 
Россия».

— Вопрос маленьких зарплат стоит 
не только на «Форэсе», но и на других 
уральских предприятиях, — говорит 
депутат гордумы Наталья Крылова. — В 
Асбестовском городском округе почти 
на каждом заводе недовольны зарплата-
ми. Просто на «Форэсе» люди перестали 
бояться и решили отстаивать свои права.

Тезис Натальи Крыловой и Рустама 
Корелина о том, что на уральских за-
водах зарплаты ниже средних по стра-
не, подтверждается списками завод-

ских вакансий: средняя предлагаемая 
зарплата — 30–35 тысяч рублей.

— Разумеется, мы решили помогать 
рабочим. Мы их консультируем, по-
могаем составлять жалобы, освещаем 
их мероприятия в СМИ. Говорим об 
их проблемах. И, знаете, уже немало 
врагов себе нажили.

По словам Натальи, после того как 
она начала активно помогать рабочим 
на «Форэсе», против нее в свердловских 
СМИ развернулась кампания.

— Начали писать, что я работаю 
на Запад, потому что в Европе асбест 
запрещен, как токсическое вещество, 
вызывающее рак, — говорит она. — И 
я якобы призываю закрыть асбестовые 

заводы. Причем не только «Форэс», но 
и остальные. В том числе «Ураласбест», 
который является градообразующим 
для моего же города. Так вот: никогда 
закрывать заводы я не призывала. И я 
против запрета асбеста. Но все-таки 
если люди работают с этим вредным 
веществом, то давайте повысим им 
зарплаты и дадим возможность рань-
ше уходить на пенсию. Ведь у наших 
заводов чистая прибыль исчисляется 
миллиардами, а люди получают копей-
ки и смотрят на упаковки яиц «9 штук 
по цене 10».

«Это кампания 
против завода»

В руководстве «Форэса» «Новой 
газете» заявили, что не понимают воз-
мущения «некоторых рабочих». По 
словам заместителя исполнительного 
директора Андрея Расторгуева, суммы, 
которые заводчане получают на руки, 
зависят от проделанной ими работы.

— У рабочих зарплата состоит из не-
скольких компонентов. Фиксированный 
оклад, компенсация питания и выработ-
ка — то есть за каждую тонну пропан-
тов рабочий получает определенную 
сумму. За декабрь шихтовщик Рустам 
Корелин получил 31 тысячу рублей до 
вычета НДФЛ. На руки около 26 тысяч. 
Работники из другой смены, которая 
сделала больше, получили 40 тысяч. 
Конечно, по сравнению с зарплатами в 
Москве, зарплаты на нашем заводе ка-
жутся не очень высокими, но для Сухого 
Лога они достойные, выше среднего.

П р о  в р е д н ы е  у с л о в и я  т р у д а 
Расторгуев говорит так: «Мы признаем, 
что в цехах действительно присутствует 
пыль, которая здоровью рабочих поль-
зы не приносит. Мы с этой проблемой 
боремся перманентно. Но асбеста в 
этой пыли нет. Про асбест — ложь».

По словам Расторгуева, выговор 
Корелину за неиспользование лестни-
цы при погрузке пропантов отменен.

— Мы выяснили, что лестница дей-
ствительно была расшатана. Правда, 
рабочие должны были написать до-
кладную сразу, как только обнаружили 
это. Но они этого не сделали. Никаких 
гонений на заводчан, которые в чем-то 
не согласны с политикой предприятия, 
у нас нет. Не хочется, конечно, строить 
конспирологические версии, — сказал 
напоследок Расторгуев (и тут же постро-
ил), — но есть информация, что все это 
«недовольство рабочих» и их поддержка 
депутатами из Асбеста — результат кам-
пании против нашего завода. Мы счи-
таем, что нас хотят выдавить с рынка.

Никита ГИРИН, Иван ЖИЛИН, 
«Новая». 

Фото Виктории ОДИССОНОВОЙ, 
«Новая»

Из фургона 
вываливаются 
пятеро 
сотрудников ФСО. 
Кричат, 
что Корелин 
проводит 
несогласованную 
акцию. Потом 
читают плакат. 
Тушуются. 
Уезжают «

«

Вызывали в службу безопасности. Сказали, 
что я зря снимаю условия труда на видео, 
потому что может подъехать машина 
с мужиками, меня загрузят в багажник, 
вывезут куда подальше, и никто меня 
больше не увидит «

«

предупреждение

Рустам Корелин в одиночном Рустам Корелин в одиночном 
пикете на Красной площадипикете на Красной площади
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последствия

Провока 18 
января стало извест-
но, что запрещенная 
в России террори-
стическая органи-
зация ИГИЛ взяла 
на себя ответствен-

ность за взрыв в Магнитогорске, о чем 
и сообщила в собственном печатном из-
дании. Террористы якобы волновались 
за безопасность исполнителей, потому 
и молчали почти три недели. Впрочем, 
пытаясь доказать приверженцам, что 
организация по прежнему сильна, глава-
ри ИГИЛ регулярно приписывают себе 
взрывы и преступления по всему миру. 
Достаточно вспомнить погибший 25 де-
кабря 2016 года от ошибки пилотирования 
Ту-154 с военными музыкантами в Сочи —  
эту трагедию террористы тоже объявили 
делом своих рук.

Версия о «классическом» теракте 
с применением взрывчатых веществ сра-
зу же вызывает сомнения. Следы горе-
ния взрывчатых веществ любого состава 
современные приборы, находящиеся на 
вооружении экспертов спецслужб, умеют 
находить в самых мизерных количествах. 
А уж взрыв целого подъезда требует весьма 
значительного боезаряда. Его следы долж-
ны были обнаружить в первые же часы 
работы следственной бригады. И срочно 
летевший в Магнитогорск президент 
Путин наверняка читал на борту первые 
доклады об их отсутствии.

Тем не менее исключать версию о те-
ракте только на этом основании нельзя. 
Остается другой, вполне возможный 
вариант преступления, сродни военной 
диверсии: тайное нарушение герметич-
ности газопровода в подъезде и детона-
ция гремучего газа (смесь газа с воздухом) 
устройством, срабатывающим от таймера 
или сигнала через СИМ-карту.

Думаю, именно необходимость отра-
ботки этой версии стала причиной упор-
ного молчания Национального антитерро-
ристического комитета и ФСБ, чьи сотруд-
ники неизбежно должны быть в составе 
следственной бригады. Следственный ко-
митет отвечает за весь процесс сбора улик, 
информации по делу и их обработки. Он 
и является в силу этого главным источни-
ком официальной информации. Точнее, 
официального молчания, прерываемого 
только для отповедей журналистам.

Конечно, русский народ не читает 
боевые листки ИГИЛ, но из-за нехват-
ки информации и несогласованной ме-
дийной политики силовиков из разных 
ведомств население верит в террористи-
ческий акт куда охотнее, чем в официаль-
ные сообщения. По крайней мере, репор-
тажи СМИ с места и анализ социальных 
сетей приводят именно к такому выводу. 
А если теракт был, значит, от народа его 
утаили? Власть лжет —  вот в это люди 
традиционно верят.

Никакие призывы Следственного ко-
митета и УФСБ РФ по Челябинской обла-
сти не верить заявлениям ИГИЛ не могут 
остановить «народное радио», вооружен-
ное теперь мессенджерами и социаль-
ными сетями. Основная версия —  взрыв 
бытового газа —  соседствует там с непод-
твержденными свидетельствами теракта 
и досужими версиями в равных пропор-
циях. Тем более, что помимо саморекла-
мы террористов, 18 января в публичном 
пространстве появилось и собственное 
расследование интернет-проекта «База» .

В изложении Никиты Могутина есть 
множество фактов, которые могут быть 
либо сливом от следствия, либо чистой 
фантазией. Например, заведомо ложно 
утверждение, что гексоген в несколько де-
сятков раз мощнее тротила и что его можно 
изготовить на дому. Время покажет, что это 
за откровения, но «База» утверждает, что 
для взрыва применялся именно гексоген. 

Не найти следы гексогена на месте взры-
ва невозможно. Таким образом, Могутин 
присоединился к хору «неверующих», счи-
тающих, что о взрыве бытового газа народу 
солгали. Причем солгали и СК, и ФСБ 
одновременно, так как их специалисты 
трудились на месте трагедии бок о бок.

Видимо, главный факт, заставивший 
каждое силовое ведомство держаться в ин-
формационном поле особняком, —  неожи-
данный визит Путина на место взрыва на-
кануне Нового года. Силовики испугались 
и стали думать о том, что доложить прези-
денту, а не как оперативно расследовать 
произошедшее. Магнитогорск пережил 
страшный стресс, и если в дальнейшем 
силовики объявят все-таки о теракте, за-
тянувшееся молчание и обман лягут тяж-
ким грузом на рейтинг главы государства 
в том числе.

Кстати, даже решение о расселении 
дома на улице Карла Маркса, принятое 
главой государства, воспринимается мас-
сами как лишний довод в пользу версии 
о теракте —  мол, взрывы бытового газа 
происходят постоянно, и президент на них 
обычно не обращает внимания.

Получается, что ключевая проблема 
сейчас —  зависимость следствия от аппа-
ратных и политических факторов, которые 
провоцируют информационный вакуум 
и рождают слухи, опровержение которых 
идет уже по модели дурной бесконечности.

Валерий ШИРЯЕВ, «Новая»

— SITE Intelligence Group —  амери-
канская аналитическая кампания, отсле-
живающая деятельность джихадистов, 
белых супрематистов и радикальных 
левых. Ее данные часто используются как 
источник информации об ИГИЛ (органи-
зация, запрещенная в России. —  Ред.). 
Для сбора информации эта кампания 
мониторит официальные коммюнике, 
которые ИГИЛ выпускает на разных 

языках, публикации проигиловских ак-
каунтов в соцсетях, закрытые группы, 
проигиловские сайты.

Сейчас такой мониторинг сильно 
осложнен и требует особых навыков и до-
ступа. Раньше было гораздо проще полу-
чить доступ к игиловскому контенту —  его 
сторонники были в твиттере, и в других 
социальных сетях, их сообщения мог без 
труда найти почти любой интересующий-

«Не столько 
структура, сколько 
глобальный призыв»

Силовики 
испугались 
и стали думать 
о том, что 
доложить 
президенту «

«
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Екатерина 
СОКИРЯНСКАЯ, 
директор 
Центра анализа 
и предотвращения 
конфликтов, 
ведущий эксперт по 
Северному Кавказу —  
о том, что сейчас 
представляет собой 
террористическая 
организация № 1: 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Заявление ИГИЛ о причастности  
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ция молчанием

ся человек. Сегодня спецслужбы разных 
стран очень быстро удаляют ультрара-
дикальный контент, он буквально через 
секунды после публикации уже исчезает. 
Поэтому такие аналитические центры 
как SITE, мониторят форумы, группы, ак-
каунты, зная, какие из них нефейковые, 
проводят свой анализ, оценивают степень 
достоверности новости. Если, по их мне-
нию, информация правдоподобна, они 
ее публикуют.

Говорить о том, что ИГИЛ полностью 
уничтожена на ближнем Востоке пре-
ждевременно. Да, ИГИЛ лишилась пра-
ктически всей своей территории, остались 
лишь небольшие анклавы: но и там живут 
люди, их бомбят, совсем недавно посту-
пала информация о гибели российских 
женщин, остававшихся в одном таком 
анклаве. Несмотря на то, что ИГИЛ счи-
тается побежденной в Сирии, в декабре 
прошлого года она провела наступле-

ние в провинции Дейр-эз-Зор. В январе 
ИГИЛовцы взяли на себя ответственность 
за нападение на американских военных 
в Манбидже. ИГИЛ также регулярно бе-
рет на себя ответственность за теракты 
в крупных городах мира.

Когда ИГИЛ владела большой терри-
торией, на ней была большая концентра-
ция боевиков, в том числе и иностранных, 
которые поддерживали связь с ради-
кально настроенными людьми у себя на 
родине. В России, например, северокав-
казские боевики, находившиеся в ИГИЛ, 
не только вербовали, но и буквально 
управляли терактами —  помогали логи-
стически и организационно. При этом 
последователи ИГИЛ не ставили своей 
целью восстановить структуру и бое-
способность северокавказского подпо-
лья, разгромленного силовиками перед 
Олимпийскими играми в Сочи, а фор-
мировали одноразовые ячейки с целью 

совершения одной атаки. Чаще всего эти 
новые рекруты очень молоды, не имеют 
боевой подготовки и какого-либо бое-
вого опыта. Они используют подручные 
средства для совершения нападений —  
нож, топор, грузовик. Это вписывается 
в новую тактику ИГИЛ, избранную ее 
руководством после того, как организа-
ция стала стемительно терять свои тер-
ритории на Ближнем Востоке: призывать 
своих сторонников не приезжать воевать 
на Ближний Восток, а совершать теракты 
у себя дома. На сегодняшний день т.н. 
Исламское государство из жестко орга-
низованной структуры все больше прев-
ращается в глобальный идеологический 
призыв, апеллирующий к радикалам по 
всему миру. В тех местах, где есть отклик 
на эту идеологию, и происходят теракты.

Эксперты говорят о том, что ИГИЛ пе-
риодически берет на себя ответственность 
за происшествия или теракты, к которым не 

имеет отношения. И это действительно так. 
Однако в целом они стараются не злоупо-
треблять фейковыми новостями, понимая, 
что блеф приведет к потере доверия их 
последователей. В последнее время ИГИЛ 
становится все сложнее вербовать людей, 
поэтому ей важно сохранять имидж самой 
«успешной» террористической организа-
ции в мире у своих потенциальных сторон-
ников. Фактор зловещей «эффективности» 
ИГИЛ (при этом эффективности, которую 
ее сторонники не ставят под сомнение) 
очень важен для ее призыва, для ее спо-
собности конкурировать за рекрутов с дру-
гими террористическими организациями, 
такими как Аль-Каида (ее деятельность 
также запрещена в России). 

Записала Анастасия ТОРОП, 
«Новая»

В
ла

д
 Д

О
К

Ш
И

Н
 —

 «
Н

о
ва

я»

 к взрыву в Магнитогорске легло на благодатную почву
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как это устроено

В 
декабре прошлого года 
правозащитник, руководи-
тель организации «За права 
человека» Лев Пономарев 
оказался в спецприемнике 
на Симферопольском буль-

варе, где отбывал 16 суток администра-
тивного ареста. В общей камере он легко 
контактировал со всеми сидельцами, ему 
жаловались, он консультировал людей, 
кого-то ему удалось спасти. «Два двадца-
тилетних парнишки попались на воровстве 
конфет в магазине —  на какие-то копей-
ки. Их посадили по административно-
му правонарушению, впереди их ждало 
уголовное дело, их пытались объединить 
и сделать из них уже преступную группу. 
Я попросил своего юриста выйти к ним на 
суд и помочь. Он разбил все обвинения, 
ребята вышли на свободу. Я веду сейчас 
еще одно дело человека из спецприемника, 
но пока не могу о нем говорить», —  расска-
зывал мне Пономарев в интервью, которое 
было опубликовано в № 143 «Новой газе-
ты» 24 декабря 2018 года.

Несколько дней спустя стало известно, 
что речь шла о деле Исломбека Камалова, 
которого долгое время перевозили из од-
ного спецприемника в другой до тех пор, 
пока не возбудили в отношении него уго-
ловное дело.

«У нас камера была на 14 человек, 
я познакомился с ним в один из послед-
них дней. Парень рассказал мне свою 
историю. Позже он написал заявление на 
мое имя, где подробно описал весь бес-
предел. В Исломбеке не было какой-то 
напуганности или нервозности. Он был 
очень спокоен. Исломбек жил в России 
с мамой, учился в кадетском корпусе, от-
служил в российской армии, он гражданин 
Российской Федерации. Я решил помочь 
ему, он должен был выйти через несколько 
дней после моего освобождения, у него уже 
был наш адвокат, но ему просто не дали 
выйти из спецприемника», —  рассказы-
вает Лев Пономарев.

Утром 27 декабря из спецприемника 
№ 1 Камалова встречал Тимур Идалов, 
адвокат, предоставленный движением 
«За права человека», мама Исломбека и за-
щитник Петр Курьянов. Тимур Идалов 
хотел встретиться со своим подзащитным 
и имел на это право, через некоторое время 
к спецприемнику приехала тонирован-
ная машина без номеров, из нее вышли 
три человека. Минут через двадцать эти 
люди вывели Исломбека в наручниках 
и увезли в неизвестном направлении. 
Люди не представились, Петр Курьянов 
все снимал на видео. Люди не представ-
ляются, некоторые не показывают лиц, 
отталкивают мать, игнорируют адвоката. 
При помощи сотрудников полиции, ко-
торые тоже не представились, запихивают 
Камалова в машину и увозят в неизвест-
ном направлении. На следующий день 
Исломбек нашелся, уже в спецприемнике 
№ 2 Хорошево-Мневники.

Показания Исломбека
После того как у Исломбека появился 

адвокат, он написал заявление в прокурату-
ру и Следственный комитет, где подробно 
описал все, что с ним произошло за эти не-
сколько недель: «12.12.2018 года в 19 часов 
45 минут я прилетел самолетом из Турции 
в Москву авиакомпанией «Победа» в аэро-
порт Внуково. Перед выходом из аэропорта 
на проверке документов меня повторно от-
правили для проверки документов вниз на 
первый этаж, после чего я прождал сутки на 
первом этаже аэропорта Внуково. При этом 
у меня были изъяты все личные вещи, включая 
телефон. Сотрудники полиции лишили меня 
права на звонок, прием пищи и воды.

13.12.2018 года около 19.00 вечера под 
угрозой применения физической силы люди 
в штатском повезли меня на парковку аэро-
порта. Там меня усадили в автомобиль марки 
«Шевроле» (седан) темного цвета, где силой 
меня заставляли глотать алкоголь, при этом 
разлив его на одежду, после чего я был достав-
лен в отдел полиции аэропорта, где успел 
быстро снять с себя кофту и переодеться.

При проверке меня на состояние алко-
гольного опьянения алкометр показал нулевой 
результат, после чего доставившие меня 
люди в гражданской форме одежды пошеп-
тались с сотрудником полиции и снова вывели 
меня на парковку, где повторно усадили в ту 
же машину и увезли в неизвестном направ-
лении. <…> С применением спецсредств 
(металлических наручников) и физического 
насилия, нанося сильные удары по животу, 
около 24 часов 13 декабря 2018 года мне на-
сильно влили большое количество алкоголя.

После этого меня в бессознательном со-
стоянии увезли в отдел полиции на проспект 
Вернадского, 60, где я проснулся около 4 часов 
утра 14 декабря 2018 года.

Затем меня снова увезли на медицин-
ское освидетельствование на предмет 
алкогольного опьянения. Тест в этот раз 
показал положительный результат. После 
этого освидетельствования меня снова до-
ставили в отделение полиции на проспект 
Вернадского, д. 60, где обманным путем дали 
подписать какие-то документы, содержа-
ние которых мне неизвестно и по сей день.

14.12.2018 года судья Никулинского рай-
онного суда города Москвы Фигурина на ос-
новании выбитого у меня признания признала 
меня виновным в совершении администра-
тивного правонарушения, предусмотренного 

ч. 1. ст. 19.3 КоАП РФ, в том, что я якобы 
выражался нецензурной бранью, нарушал 
общественный порядок, и приговорила меня 
к трем суткам административного ареста.

Судью Фигурину не смутило и то, что 
с момента моего прилета из Турции в Москву 
я находился фактически лишенным свободы 
в руках сотрудников спецслужб, которые 
инициировали возбуждение данного адми-
нистративного дела путем похищения, 
применения пыток и насильственного вли-
вания алкоголя.

По истечении трех суток при сви-
детелях неизвестные похитили меня 
из спецприемника по адресу: Москва, 
ул. Харьковская, 1Б.

Начальник того спецприемника 
Маркелова запретила впускать моих род-
ственников, мать, которая приехала меня 
забрать, сопровождая все громким криком. 
При этом я был выведен неизвестными людь-
ми через служебный выход и доставлен уже 
в Останкинский отдел полиции Москвы, 
где, по версии сотрудников полиции, я якобы 
повторно нарушил общественный порядок.

После этого меня доставили в Остан-
кинский районный суд г. Москвы, где уже 
судья Шалашова 17.12.2018 года вынесла 
незаконное постановление о признании меня 
виновным в совершении административно-

го правонарушения и назначила наказание 
в виде административного ареста сроком 
на 10 суток. Судью также не смутило то 
обстоятельство, что я с момента прилета 
из Турции находился фактически лишен-
ным свободы, при этом судья указала, что 
я опять выражался нецензурной бранью 
в общественном месте, находясь в МВД по 
Останкинскому району г. Москвы, куда меня 
снова доставили неизвестные в штатском 
из спецприемника.

После вынесения данного постановления 
судьи я снова был доставлен в Останкинский 
отдел полиции города Москвы, откуда 
в этот же день был доставлен в спецприем-
ник № 1 ГУ МВД России по городу Москве. 
До утра следующего дня я находился в поли-
цейской автомашине и не имел возможности 
для приема пищи и воды.

27 декабря 2018 года при освобожде-
нии меня из спецприемника № 2 ГУ МВД 
РФ Москвы меня также похитили не-
известные мне лица и насильно увезли на 
автомобиле марки «Шкода-Октавия» се-
ребристого цвета с подложным госномером 
У 011 СТ 63. При этом в салоне данного 
автомобиля находилиcь другие госномера, 
в том числе Т 855 ОО 777.

После этого меня пересадили в другую 
автомашину и доставили в отдел полиции 

«Хамовники» города Москвы, где в отно-
шении меня в очередной раз составили под-
ложный административный материал, на 
основании которого судья Хамовнического 
районного суда Москвы Лутов приговорил 
меня к 15 суткам административного аре-
ста, при этом судья отказался принять 
необходимые меры для участия в заседа-
нии моего адвоката Идалова, с которым 
имелось соглашение на мою защиту, заявив 
о том, что адвокат Идалов не взял трубку 
телефона.

В настоящее время я содержусь на осно-
вании очередного сфабрикованного обвинения 
в спецприемнике № 2 ГУ МВД РФ по Москве 
в камере с одним сокамерником, проявляю-
щим ко мне те или иные действия провокаци-
онного характера <…>. Cледует отметить, 
что по требованию и с угрозой применения 
физической расправы я был вынужден сооб-
щить моим похитителям секретный пин-
код принадлежащего мне телефона.

При этом, по сообщению моей мамы 
Камаловой Наргис, моим телефоном по на-
стоящее время продолжают пользоваться 
неизвестные мне лица, периодически посе-
щая при помощи этого телефона принадле-
жащие мне аккаунты в социальных сетях 
и ведя с принадлежащих мне аккаунтов 
переписку…»

Похищение не удалось
10 января, накануне освобождения 

из спецприемника в третий раз, мама 
Исломбека и Петр Курьянов вместе по-
бывали на личном приеме у руководителя 
следственного управления Следственного 
комитета по Юго-Западному округу 
Меньшова. В тот же день следователь про-
вел опрос Исломбека в спецприемнике. На 
следующий день, 11 января, к спецпри-
емнику пришли мама Исломбека, Петр 
Курьянов и адвокат. Там уже был следо-
ватель, у него было письменное поручение 
руководителя о доставлении Исломбека 
в здание Следственного комитета на их 
автомобиле. В самом спецприемнике уже 
находились члены ОНК Анастасия Гарина 
и Евгений Еникеев, они проводили беседу 
с Исломбеком в камере.

«Мы стояли вместе со следователем 
около спецприемника, он очень поло-
жительное впечатление произвел на нас. 
Показал нам все документы, —  рассказы-

Зачем сотрудники 

ФСБ играют в казаки-

разбойники в московских 

спецприемниках Агенты в 
Два «капюшона» стерегут Два «капюшона» стерегут 
Исломбека возле Исломбека возле 
спецприемникаспецприемника

Лев Пономарев Лев Пономарев 
в судев суде
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вает Петр Курьянов. —  Мы ему объясняем, 
что каждый раз парня похищают люди 
в штатском и в масках. Он спрашивает 
нас, кто это может быть. Мы сказали, что 
не знаем, о том, что это спецслужбы, мы 
можем только предполагать, они нам удо-
стоверений не показывали. Следователь 
ждал, когда закончится срок содержания, 
чтобы забрать Исломбека на своей маши-
не. И вдруг сбоку появляются два человека 
в масках, а за углом у них уже две машины. 
Прямо на нас маршируют два человека 
в медицинских масках и капюшонах, они 
прошли мимо нас в спецприемник, как 
к себе домой». По словам Курьянова, сле-
дователь подошел к калитке, ему открыли 
только после предъявления удостоверения. 
«Два «капюшона» показали следователю 
два удостоверения, и они вместе прошли 
в спецприемник. Примерно через час два 
«капюшона» вышли из спецприемника 
и пошли к машинам. Следователь вышел 
и загнал свою машину на территорию спец-
приемника. Дальше он Исломбека и маму 
повез в Следственный комитет, а машина 
с «капюшонами» поехала за ними, —  про-
должает Курьянов. —  Следователь опра-
шивал Камалова, а я находился в коридо-
ре. Часа полтора он его опрашивал, в это 
время на территорию СК заехала машина 
через шлагбаум, за рулем был человек 
в маске. Я захожу к следователю и говорю: 
«Все, шлагбаум открыли, люди в масках 
уже здесь». Следователь предположил, что 
к нему они не зайдут, потому что он ведет 
следственные действия. Зато они прошли 
сразу в кабинет руководителя. Следователь 
закончил и проводил нас до выхода, а там 
стоят эти в масках. Следователь сказал 
ознакомить Камалова с бумагой, которой 
они размахивали. Это было поручение 
доставить Камалова в следственную часть 
ФСБ как подозреваемого в совершении 
преступления. Конечно, тут они уже его 
забрали и увезли, дальше до часу ночи вели 
допрос в присутствии адвоката, потом суд 
избрал меру пресечения в виде содержания 
под стражей».

«Секре тный свидетель»
Уголовное дело появилось стремитель-

но. Когда следователь отказался отдавать 
неизвестным Камалова, было два часа дня. 
В 15.35 родился рапорт о том, что сотруд-

ники провели ОРМ, изучили страничку 
в «ВКонтакте», которой Камалов не пользо-
вался больше трех лет, изучили банковские 
карты и именно в 15.35 усмотрели признаки 
преступления, которых еще утром никто 
не усматривал. На основании рапорта уже 
в 16.30 было возбуждено уголовное дело 
по ч. 2 ст. 205.5 УК РФ («Участие в дея-
тельности организации, которая в соот-
ветствии с законодательством Российской 
Федерации признана террористической»).

«При этом у них есть тайный свидетель, 
который сидел в одной камере со Львом 
Пономаревым и с Камаловым, вышел до 
Нового года, но только после праздни-
ков, 9 января, пришел и рассказал, что 
Камалов признался, что летом вступил 
в ряды запрещенной в России организации 
ИГИЛ», —  поясняет Петр Курьянов.

Тут, конечно, возникает много вопро-
сов. Если тревожная информация о воз-
можных связях Исломбека с террористами 
поступила в ФСБ уже 9 января, то зачем 
нужно было еще на сутки откладывать 
возбуждение уголовного дела? Ведь тогда 
можно было бы забирать его из спецпри-
емника относительно законно, а не в ка-
пюшонах. Ну и главное: чем объяснить 
весь этот цирк с чередой явно незаконных 
удержаний и похищений на протяжении 
трех недель? Сотрудники предвидели 
появление «тайного свидетеля»? Или, на-
оборот, рассчитывали, что Исломбек даст 
не показания (дела-то не было), а, скажем 
так, «оперативную информацию», на ос-
новании которой можно будет закрыть 
в спецприемник кого-то еще?

Очевидно, ответы на эти вопросы 
может дать Следственный комитет. Ведь 
возбуждение уголовного дела в отно-
шении Исломбека Камалова никак не 
объясняет то, что происходило с ним 
в предыдущие дни.

Эта история важна еще и потому, что 
она далеко не единственная. И помогает 
понять, какими методами у нас форми-
руется блестящая отчетность по изобли-
ченным террористам и предотвращенным 
терактам.

«Новая газета» будет следить за разви-
тием событий.

Юлия ПОЛУХИНА, «Новая»

капюшонах
Очередное похищение Камалова. Очередное похищение Камалова. 

Сотрудники полиции остаются зрителямиСотрудники полиции остаются зрителями

novayagazeta.ru/donate

25 лет мы делали «Новую 
газету» для вас. А теперь мы 
делаем ее вместе с вами. 

Соучастниками «Новой газеты» уже стали 
более 14 500 человек. Сделать это 
просто — достаточно оформить 
небольшое пожертвование. Поддерживая 
нас, наши репортажи и расследования, 
наши тексты о культуре, вы поможете 
не только редакции, но и тем людям, 
для которых наша с вами газета — 
важная, теплая часть жизни.

Мы хотим работать только на вас 
и зависеть только от вас. И вместе с вами 
это возможно!

СТАНЬ СО-
УЧАСТНИКОМ
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И 
збранный в 2017 
году президент РАН 
Александр Сергеев 
старается вести себя 
как опытный поли-
тик. Ни с кем специ-
ально не ссорится 
и дружит со всеми 
влиятельными людь-

ми в государстве. Разумеется, 
все ради спасения отечественной 
науки — хотя теперь уже и не ска-
жешь точно, от кого.

На прошедшей неделе страте-
гия дала крупный сбой. Публика 
узнала о том, что РАН награждает 
званием почетных профессоров 
патриарха Кирилла и председате-
ля Совета Федерации Валентину 
Матвиенко, и возмутилась. 
Сначала предполагалось, что на-
граждать новоявленных корифеев 
будут уже 22 января, но руковод-
ство РАН аккуратно перенесло 
процедуру на неопределенный 
срок. И сделала специальное 
заявление, мол, это пока еще не 
окончательное решение, будет 
обсуждение, академики должны 
проголосовать в поддержку на-
град для Кирилла и Матвиенко.

В РАН сделали сразу несколь-
ко политических просчетов. Во-
первых, в академии привыкли 
действовать без общественной 
дискуссии. Сами придумали, кого 
считать профессорами, сами 
назначили процедуру, награди-
ли. Никто бы мог и не заметить, 
и у главы РПЦ появилась бы про-
сто очередная приятная награда. 
Вот, дескать, даже ученые высоко 
оценивают наш вклад. Академики 
если перед кем и отчитываются, 
то перед начальством, и больше 
всего местных бюрократов волнует 
статус «президентских советни-
ков». Но тут общество возмути-
лось, а РАН заодно напомнила, что, 
строго говоря, работать ученые 
должны совсем не на начальство, а 
на граждан. И граждане в случае с 
почетным профессором-патриар-

хом изумились достаточно громко: 
что там в РАН вообще происходит?

Во-вторых, фигура патриарха 
Кирилла для значительной части 
российского общества является 
вполне одиозной и ассоциируется 
с мракобесием и преследовани-
ем людей за «оскорбление чувств 
верующих». Отсюда следует, что 
не все уважаемые в российском 

государстве лица одинаково по-
лезны для РАН. Если бы Сергеев 
решил выдать звание профессора 
Рамзану Кадырову, это тоже выз-
вало бы вопросы, хотя он человек 
очень известный и при необходи-
мости может организовать науч-
ной политике силовую поддерж-
ку. Пресс-секретарь Сергеева 
Светлана Попова начала оправ-
дываться, что Кирилл известный 
популяризатор науки и даже был 
знаком с Сергеем Капицей. В от-
вет в интернете иронизировали: 
в РАН идет акция, приведи зна-
комого ученого и получи статус 
профессора.

Главе РПЦ тоже есть о чем 
задуматься после того, как в РАН 
перенесли награждение, а в со-
циальных сетях саму идею рас-
критиковали. Оказывается, кро-
ме дружбы между начальниками 
в России существует и другая 
политика. Валентину Матвиенко, 
кстати, обделили почетным про-
фессорством уже просто за ком-
панию, хотя про нее тоже шутили: 
мол, получает звание за знаком-
ство с нужными людьми.

В общем, если в РАН собира-
ются защищать высокое звание 
науки, то стоит быть разборчи-
вее со званиями. Но, возможно, 
самый крупный просчет допу-
щен Сергеевым именно в цинич-
но-политическом отношении. 
Неудачное время выбрано ру-
ководством РАН для того, чтобы 
сближаться и публично дружить 
с Кириллом. На традиционном 
Рождественском богослужении 
рядом с патриархом образова-
лась политическая пустота. Из 
всей российской элиты в храме 
Христа Спасителя присутство-
вал только премьер Медведев 
с супругой. Президент Путин 
был в это время в Петербурге. 
Случайностью это не назовешь, 
ведь главное достижение РПЦ 
за отчетный 
период — 
это потеря 
украинских 
приходов, 
достигнутая к 
тому же ценой 
раскола ми-
рового право-
славия.

Дают ли 
за это про-
фессорские 
звания?

Кирилл МАРТЫНОВ, 
редактор отдела политики 

и экономики

мнения 

Александр МИНЕЕВ*

В 
европейских городах укрепилась традиция 
один раз в год проводить День без автомобиля. 
Целый день — а это воскресенье — на улицах 
вместо осточертевших автомобильных пробок 
безмятежное царство пешеходов, а также ве-
лосипедов, самокатов, скейтбордов и прочих 
безмоторных средств. Пресса и политики по 
случаю напоминают обо всех пороках авто-
мобилизации, и с ними согласны граждане, 

которые семьями и компаниями друзей гуляют по проез-
жей части, не отказывая себе в удовольствии пропустить 
лишнюю кружку пива. Но проходит праздник — и о пре-
лести прогулок по мостовым без светофоров, подземных 
переходов и алкоконтроля забывают на целый год.

Мой коллега Георгий Готев из брюссельского сетевого 
издания EURACTIV предложил учредить на Старом 
континенте День без Европейского союза и проводить 
его 29 марта — в честь даты предполагаемого Брексита. 
Он считает, что это сократит число евроскептиков, 
выступающих за выход своих стран из ЕС. Добавлю от 

себя: а в перспективе и антиглобалистов, потому что 
ЕС — это частный случай глобализации.

Представим себе такой день.
Господин N — будь то француз, грек или литовец — идет 

в ближайший магазин купить нечто повседневное: немного 
еды и напитков, немного туалетных принадлежностей и 
косметики. После оплаты покупки получает чек, в котором 
цена товаров, произведенных в других европейских 
странах, увеличена с учетом таможенной пошлины.

Затем он идет в свой офис и первое, что видит на экране 
компьютера, — это электронное письмо от босса: «Если 
вы как иностранец не получите разрешение на работу, то 
будете уволены».

Оказавшись в Брюсселе, наш знакомец достает 
мобильник, чтобы позвонить подруге в Польшу. Перед 
соединением механический голос в трубке предупреждает:

«Сегодня, в День без ЕС, минута этого разговора 
обойдется вам на 2.50 евро дороже из-за роуминга». То же 
при попытке выхода в интернет.

Он приезжает в брюссельский аэропорт, чтобы 
успеть на самолет, скажем, до Риги или Барселоны. Все 
идет как обычно, но перед выходом на посадку на пути 
возникает пограничный контроль. Надпись оповещает, 
что в День без ЕС ему нужно встать в очередь перед 
кабинкой пограничника и приготовить паспорт с визой. 

Для пущей наглядности поблизости установлен большой 
видеоэкран, показывающий очередь в визовой центр и 
процесс сбора документов на визу. Некоторые пожилые 
пассажиры еще помнят такое, другие удивляются, узнав, 
насколько это было неудобно.

Господин N немного удивлен, когда сотрудник таможни 
просит его открыть чемодан, совсем как в старых фильмах. 
Не находит ничего запрещенного, но говорит, что в День 
без ЕС придется заполнить таможенную декларацию.

Наконец, наш путешественник прибывает в аэропорт 
назначения и садится в такси. Когда пытается расплатиться, 
водитель тупо разглядывает его деньги и сообщает, что в 
День без ЕС они не годятся, и надо искать обменник, чтобы 
поменять их на местную валюту. Выдержав паузу, говорит, 
что пошутил, принимает евро и сдает ими же сдачу.

У господина N кончились наличные на мелкие 
расходы, и он подходит к банкомату. Агрегат работает, но 
высвечивается предупреждение: транзакция будет стоить 
5 евро. Наш герой злится, но потом видит надпись мелким 
шрифтом: эта плата взимается только в День без ЕС.

А если господин N, гражданин какой-то европейской 
страны, приехав в другую европейскую страну, приболел, 
то в День без ЕС ему придется полностью оплатить визит 
к врачу или лечение в больнице. Если перед отъездом он 
не оформил специальную страховку, как для путешествия 
по далеким странам.

Можно еще долго продолжать ряд сюрпризов, которые 
ждут европейца, особенно молодого, в День без ЕС.

Господин N — простой обыватель. Будь он 
предпринимателем, его ждало бы гораздо больше 
разочарований.

Даже британцы, которые пользовались далеко не всеми 
атрибутами ЕС, сейчас с удивлением прочувствовали это.*Автор —соб. корр. «Новой» (Брюссель)
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Андрей СУСЛОВ*

И 
деи введения единомыслия в 
России возникали в довольно 
давние времена, на что ука-
зывал еще Козьма Прутков. 
В последнее время разного 
рода предложения, подпиты-
ваемые идеей введения едино-
мыслия, вбрасываются в ин-
формационное пространство 

и обсуждаются на официальном уровне.
Календарь услужливо указывает на пре-

цедент: 80 лет назад вышел в свет «Краткий 
курс истории ВКП(б)». Учебник был впер-
вые опубликован в десяти номерах газеты 
«Правда» в сентябре 1938 года. В конце 
того же года книга была издана тиражом 
в 1 млн экземпляров. С 1938 по 1956 год 
«Краткий курс» издавался 301 раз в коли-
честве 42 816 000 экземпляров на 67 языках. 
Некоторые авторы утверждают, что он стал 
самой читаемой книгой после Библии.

Главным редактором учебника был 
Иосиф Сталин, лично определявший не 
только концепцию книги, но и подбор 
многих фактов и трактовки событий. Он 
же задавал тон в создании директив по 
учебному, научному и пропагандистско-
му использованию книги. История в ней 
была схематизирована, догматизирована, 
идеологизирована и фальсифицирована.

Современные исследователи довольно 
убедительно доказывают, что изучение 
«Краткого курса истории ВКП(б)» ча-
сто велось формально и поверхностно. 
Интерес к изучению книги был не столь 
массовым, а полученные знания не столь 
твердыми, как это официально утверж-
далось.

Однако влияние построений «Краткого 
курса» на умы оказалось более глубоким, 
чем это может показаться. Несмотря на 
критику сталинских трактовок истории 
после разоблачения «культа личности 
Сталина», многие методологические тра-
диции так или иначе присутствовали в 
советских учебниках и научных трудах. 
Более того, некоторые шаблоны «Краткого 
курса» воспроизводятся в современных 
учебниках, не говоря уже о публицистике и 
художественных произведениях. Поэтому 
затеи некоторых российских политиков по 
созданию «одной истории для всех росси-
ян» — вещь далеко небезобидная. В 2017 
году под предлогом развития «единства 
образовательного пространства» 38 учеб-
ников истории были исключены из переч-
ня рекомендуемых школе Министерством 
образования. Эксперты сочли их несо-
ответствующими историко-культурному 
стандарту, разработанному под эгидой 
Российского исторического общества. 
В федеральном перечне осталось 14 учеб-
ников, входящих в три «линейки», т.е. 
комплекты учебников, рассчитанные на 
преподавание в течение 4–5 лет.

Идея «базового» учебника истории ока-
залась фактически реализована, хотя и без 
наиболее одиозных крайностей. Учителя 
не только имеют право рассказывать о 
разных точках зрения, министерство ре-
комендует им знакомить детей с дополни-
тельной информацией. При этом важно 

заметить, что предоставление школьникам 
альтернативной информации о прошлом 
уже серьезно ограничено фактическим вы-
бором из трех наборов учебников. Каждый 
из них можно критиковать за сомнительное 
преподнесение тех или иных событий или 
умолчания.

Предоставлением ограниченной аль-
тернативы в выборе учебников власти, 
похоже, удалось ослабить критику своих 
действий по утверждению единомыслия 
в истории. Мало кто заметил, что следую-
щий шаг в этом направлении, задуманный 
властью, еще более губителен. Министр 
образования Ольга Васильева заявила о 
намерении сделать единый государствен-
ный экзамен по истории обязательным 
с 2020 года. Это значительно серьезнее с 
точки зрения внедрения «канонической» 
концепции истории в умы молодежи. 
Наличие определенных толкований исто-
рических событий в учебнике или на уро-
ках не влечет за собой необходимости за-
учивать и воспроизводить эти толкования. 
Обязательность экзамена будет означать 
обязательность воспроизведения «канони-
ческой» версии. И она будет определяться 
даже не учебником, а созданными для 
экзамена контрольно-измерительными 
материалами.

Складывается впечатление, что ин-
теллигенция недооценивает опасность 
последствий такой универсализации. 

Похоже, многие успокаивают себя тем, что 
в эпоху интернета невозможно перекрыть 
каналы альтернативной информации. 
Конечно, это так, но само по себе наличие 
альтернативной информации не означает, 
что она дойдет до большинства и будет ос-
мыслена. Если власть заблокирует какой-
либо интернет-ресурс, большинство его 
пользователей найдет пути обхода. Если 
по первому и второму каналу поменяют 
оценки какого-то политика, например, 
начнут называть другом того, кого вчера 
называли врагом, многие зрители тоже 
изменят свои взгляды.

Наличие альтернативной информации 
в Сети и в печатных изданиях не будет 
сильным препятствием для формирования 
определенного набора представлений об 
исторических событиях у большей части 
молодых людей, если ориентиры будут 
задавать три официально поддержанных 
«линейки» учебников и набор заданий для 
единого государственного экзамена. Урок 
внедрения идей «Краткого курса исто-
рии ВКП(б)» показывает, что появление 
официально определенных взглядов на 
историю производит серьезное и долгов-
ременное воздействие на общественное 
сознание.

cупер/рубрика& комментарии
в фокусе

Верным кратким 
курсом
О попытках внедрения единых взглядов 
на историю

идея базового 

учебника 

реализована

,
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вид сбоку

*Автор — журналистка, автор телеграм-канала «Дочь разбойника»

Анастасия КРАСИЛЬНИКОВА*

Музей сексизма

Я 
смотрю на рекламное объявление. На нем изображена 
девушка в белой блузке с вырезом и бумажным пакетом 
на голове. Слоган такой: «Зачем тебе декольте, если у тебя 
#&%вые зубы?» Рядом с прилагательным «#&%вые» стоит 
звездочка-сноска и чуть ниже пояснение: кривые. Это рекла-
ма стоматологической клиники в Оренбурге.

Вот реклама жилого комплекса «Пять звезд». На пла-
кате — две девушки в открытой обтягивающей одежде: 
полногрудая блондинка и субтильная брюнетка. И слоган: 

«Квартиры большие и маленькие».
Вот юридическая фирма помещает на плакат фотографию голой 

девушки с котом-сфинксом в руках и добавляет слоган: «Оставь жену 
с голой киской!»

Изображение частей женского тела — грудь, декольте, ноги, попа, 
губы — одно из основных выразительных средств производителей 
российской рекламы. С помощью голых или малоодетых женских тел 
рекламируют шиномонтажи, салоны депиляции, спортивные товары, 
абонементы в массажные салоны, юридические фирмы, интернет-
провайдеров и даже шаурму.

Подобные рекламные объявления я вижу каждый день. Сексуальная 
объективация — это использование женщины (или образа женщины) ис-
ключительно в качестве объекта вожделения. Почему реклама, которая 
использует объективацию, — это плохо? Потому что она поддерживает 
идею о том, что женщины — это инструмент сексуального удовлетворе-
ния мужчин, и ничего больше. Игнорирует тот факт, что у женщины есть 
интеллектуальные способности, права и обязанности, карьерные ам-
биции, достижения и таланты, чувства и ощущения, наконец, планы на 
жизнь, не связанные с поиском полового партнера. Такая реклама плоха 
потому, что принуждает нас всех — и мужчин, и женщин — жить в мире, 
где всякий наш выбор определяется тем, что мы ищем, с кем бы спа-
риться. И, наконец, главная проблема: в мире, где женщина — это толь-
ко объект для удовлетворения похоти мужчин, к ней не нужно относить-
ся с уважением. Потому что она предмет, инструмент, которым можно 
разве что пользоваться. Именно в обществе с отношением к женщинам 
как к набору частей тела, способных удовлетворить мужчину, процветает 
неравноправие и домашнее насилие.

Если женщина — это большая или маленькая грудь, то кого волну-
ет ее мнение? Если «качество» женщины определяет длина ее ресниц, 
количество волос на теле или округлость ягодиц, то почему надо к ней 
прислушиваться? Если на работе ценят ее «хрупкость», умение соблаз-
нительно одеваться и наносить яркий макияж, как она может проявить 
свои способности? 

Из таких предпосылок и растет убеждение, что женщины — не сов-
сем люди. «Есть человек, а есть женщина». Действительно: чего ждать 
от функции? Ее интересы всегда можно задвинуть. Ее мнением всегда 
можно пренебречь. Что уж там: не соглашается — можно и вмазать. 
Лучше запомнит, неразумная.

Да, использование голых женских тел в рекламе имеет серьезные 
последствия. Кстати, товаров, которые рекламируют голые мужчины, 
исчезающе мало. Красивое мужское тело, надо полагать, плохо продает 
услуги шиномонтажа.

Моя коллекция сексистской рекламы насчитывает несколько со-
тен экспонатов. На один из них даже обратили внимание власти. Летом 
2017 го да в Архангельской 
области появилась реклама 
компании-застройщика с фо-
тографией девушки с малень-
кой грудью в нижнем белье и 
слоганом: «У нас маленькие 
центы и много комплексов». 
Жители Архангельска пожа-
ловались на рекламу в ФАС, 
и ФАС признала ее оскорби-
тельной для женского пола. 
Знаете, почему ФАС посчитала рекламу оскорбительной? Потому что она 
указывает на «физический недостаток». Да, по мнению архангельской 
ФАС, небольшая грудь у женщины — это недостаток. И смешно, и тошно.

В упорстве, с которым в рекламе используют объективацию женщин 
и гендерные стереотипы, меня поражает еще одна вещь. Женщины — 
точно такие же потребители товаров и услуг. Они не менее экономически 
активны, чем мужчины. Они покупают квартиры, абонементы в спортклу-
бы, ходят на массаж и даже едят шаурму. Но такая реклама будто бы во-
обще не учитывает их интересы. Она сделана не для них. Она игнорирует 
их существование. Я — женщина, и я не стану покупать квартиру в жилом 
комплексе, который рекламирует себя с помощью размера женской гру-
ди. Не пойду в салон депиляции, который сравнивает небритые женские 
ноги с кактусом. Не обращусь в юридическую фирму, которая призывает 
своих клиентов «оставить жену с голой киской». И, разумеется, не вос-
пользуюсь услугами стоматологической клиники, считающей кривизну зу-
бов выдающимся грехом, который неспособно исправить даже декольте.

, ,мужское тело 

не продает 

шиномонтаж
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штатное расписание

П
редыдущий стратегический 
обзор по ПРО был подго-
товлен в 2010 году. С тех 
пор многое изменилось. 
Международная обстановка 
ухудшилась, а действенный 

контроль над вооружениями, похоже, 
уходит в историю. Американские вой-
ска могут потерпеть поражение в войне 
с Китаем или Россией —  таков сенсаци-
онный вывод другого доклада, представ-
ленного Конгрессу в ноябре прошлого 
года. Специальная комиссия военных 
экспертов, представляющих обе партии, 
анализировала Национальную оборон-
ную стратегию США, которую год назад 
представил Пентагон. Комиссия соста-
вила список из 32 рекомендаций оборон-
ному ведомству. Главный вывод: усилия 
Пентагона по повышению обороноспо-
собности для противодействия внешним 
угрозам недофинансированы, хотя обо-
ронный бюджет США (716 миллиардов 
долларов в 2018 году) в разы больше суммы 
военных бюджетов КНР и РФ.

Назад в будущее
В новом документе заявлено, что бал-

листические ракеты стран-«изгоев» (так 
в США называют КНДР и Иран), а также 
новейшие ракетные разработки России 
и Китая, в том числе в области гиперзвуко-
вого оружия (от «Авангарда» до «Кинжала» 
с прочими «Сарматами») Пентагон соби-
рается перехватывать и уничтожать на всех 
стадиях запуска и полета: на земле, в воде, 
в небе и даже в космосе. Америка вспом-
нила о космосе. Словно вернулись времена 
рейгановской стратегической оборонной 
инициативы (СОИ), от которой после 
окончания холодной войны Вашингтон 
отказался, как от проекта «чрезвычайно 
затратного». Только на начальные разра-
ботки было потрачено свыше 200 милли-
ардов долларов. И вот президент говорит 
о возможной войне в космосе.

Накануне представления новой стра-
тегии ПРО Дональд Трамп объявил 
о создании нового 6-го департамента 
Пентагона —  «космического». «Мир ме-
няется, а мы будем меняться еще быстрее 
него», —  заявил президент. Скорее, исто-
рия повторяется, но на новом витке спи-

рали. Американские военные собираются 
выводить на орбиту космические перехват-
чики и дроны, оснащенные лазерными 
установками. Военные концерны, как 
писали в советские годы отечественные 
политобозреватели, «потирают ладоши 
в ожидании новых многомиллиардных 
барышей». Как водится в таких случаях 
(последний пример —  выход США из 
договора о ликвидации ракет средней 
и малой дальности), Москва и Вашингтон 
обвиняют друг друга. В данном случае —  
в провоцировании новой гонки воору-
жений. Кстати, в отличие от российского 
федерального ТВ, тема новых космических 
ПРО в США обсуждается мало —  не тот 
момент. Но об этом позже.

Новый доклад Пентагона по ПРО, 
как отмечают эксперты, на самом деле не 
содержит много новаций. Об этих мерах 
в американской прессе уже сообщалось —  
даже о плане президента Трампа разме-
стить дополнительно 20 станций перехва-
та ракет на Аляске. Но одно дело утечки 
в прессу со ссылкой на неназванных 
представителей оборонного ведомства, 
другое —  108-страничный официальный 
документ Пентагона, формулирующий 
стратегию развития противоракетной 
обороны.

Первоначально документ должен был 
быть опубликован еще в конце 2017 года, 
но дата неоднократно переносилась: 
менялись детали, уточнялись политиче-
ские формулировки, прежде всего —  по 
Северной Корее. Сразу после своей сен-
сационной встречи с Ким Чен Ыном 
в Сингапуре Дональд Трамп объявил в сво-
ем твиттере, что КНДР больше не является 
«ядерной угрозой миру». Однако через 
7 месяцев в новом документе Пентагона 
именно Северная Корея названа «источ-
ником постоянной и чрезвычайной угро-
зы» безопасности США. Любопытно, что 
одновременно с публикацией документа 
проходят консультации по проведению 
второго саммита Трампа и Ким Чен Ына. 
Опять придется менять концепцию, 
и КНДР перестанет быть главным пугалом 
для американцев?

А пока новые установки на Аляске 
официально призваны отразить удары бал-
листических ракет Пхеньяна. По словам 
и.о. главы Пентагона Патрика Шанахана, 
за последние несколько лет КНДР «быст-
ро усовершенствовала и расширила свою 
программу» по межконтинентальным 
баллистическим ракетам. Иран также 
увеличил дальность своих баллистических 
ракет. Как отмечается в документе, Россия 
считает США и НАТО главными угроза-
ми «своим нынешним ревизионистским 
геополитическим амбициям» и регулярно 
проводит учения с применением имита-
ции ядерных ударов по США. Отмечается 
помощь, которую Россия оказала КНДР 

«Наша цель проста: обеспечить обнаружение 
и уничтожение любой ракеты, выпущенной против 
Соединенных Штатов в любое время и в любом месте», — 
заявил президент Трамп, представляя в Пентагоне 
новую стратегию развития противоракетной обороны 
на несколько десятилетий. Презентация документа 
стала первым крупным публичным выступлением 
исполняющего обязанности министра обороны 
Патрика Шанахана.

В США В США 

подготовлена подготовлена 

новая стратегия новая стратегия 

противоракетной противоракетной 

обороны. обороны. 
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и Ирану в области противоракетной обо-
роны.

Трамп тоже выступил за активизацию 
поставок американских систем ПРО союз-
никам и партнерам Вашингтона. «Мы хо-
тим, чтобы они были способны защищать-
ся. И они готовы платить за прекраснейшие 
ракеты в мире», —  сказал американский 
лидер. И снова на память приходят кар-
тины не столь давнего прошлого: амери-
канские ракеты в Европе и антивоенные 
протесты, мир, разделенный на блоки, 
«железный занавес». Кто мечтал о новом 
разделе мира на «сферы влияния»?

Список желаний 
Пентагона

В нынешнем финансовом году 
Конгресс выделил на развитие ракетных 
технологий 10,3 миллиарда долларов, но 
будущие затраты на новую программу ПРО 
несравнимо выше. Как отмечает издание 
Defense News, большая часть технологий, 
обсуждаемых в документе, потребует 
многих лет разработки, а в некоторых 
случаях никогда не будет реализована. Но 
Пентагон предлагает максимум вариантов, 
которые можно считать своеобразным 
«списком желаний» —  и генералов, и кор-
пораций, производящих военную технику:

— Превращение SM-3, противора-
кетной системы, установленной на боевых 
кораблях, и истребителя-бомбардировщи-
ка F-35 в перехватчики баллистиче-
ских ракет еще на стадии их разгона;

— Установка энергетического ору-
жия (лазеров) на дронах. Теоретически 
запуск беспилотного летательного аппа-
рата, оснащенного лазером, на высоту 
около 18 км защитит его от любых систем 
противоракетной обороны, обеспечивая 
при этом наблюдение за потенциальными 
местами запуска ракет. Оружие будуще-
го —  лазер с низким энергопотреблени-
ем —  Пентагон разрабатывает, чтобы оце-
нить и протестировать, какие технологии 
понадобятся, чтобы сделать такую систему 
реальностью;

— Космические датчики. В законо-
проекте об оборонном бюджете Конгресс 
потребовал, чтобы агентство по противо-
ракетной обороне полностью разработало 

прототипы космических датчиков. Они 
должны образовать «сенсорный слой» 
ПРО, призванный обеспечить, во-первых, 
высокую точность отслеживания ракет на 
всех стадиях их движения, начиная со стар-
та; во-вторых, повышение возможностей 
разведслужб по наблюдению и шпионажу. 
Первые демонстрационные модели ожи-
даются в начале следующего десятилетия;

— Космические перехватчики.
Представьте себе космический спутник, 
оборудованный 10 ракетами, который при 
срабатывании сенсорной сети может наце-
ливаться и запускаться против запущен-
ной ракеты. Пока Пентагон только начал 
исследование, чтобы изучить наиболее 
перспективные технологии и составить 
оценки стоимости и времени проекта;

— Противодействие гиперзву-
ковому оружию. В отчете агентства 

военной разведки США говорится, что 
Китай лидирует в мире по гиперзвуковому 
оружию: системам, способным двигаться 
слишком быстро, чтобы быть уничтожен-
ными противоракетной обороной теку-
щего поколения. Россия также объявила 
о достигнутых успехах («испытание раке-
ты «Авангард» —  замечательный подарок 
стране к Новому году». —  В.В. Путин). 
Неудивительно, что Пентагон призывает 
к инвестициям в создание защиты от та-
кого оружия;

— Третий центр противоракет-
ной обороны наземного базиро-
вания. Вдобавок к центрам на Аляске 
и в Калифорнии Пентагон провел исследо-
вание воздействия на окружающую среду 
на трех потенциальных участках. Решение 
пока не принято. Одним из вариантов 
является временная или постоянная экс-
плуатация испытательного центра ПРО 
Aegis на Гавайях.

Пока преобладает 
скепсис

В данный момент Америку, чест-
но говоря, интересуют другие темы. 
Начавшийся 22 декабря прошлого года 
шатдаун —  частичная остановка прави-
тельства —  стала самой продолжительной 
в истории страны. Плюс к этому, издание 
BuzzFeed со ссылкой на источники в пра-
воохранительной системе сообщило, что 
на допросе бывший адвокат Дональда 
Трампа Майкл Коэн показал, что глава 
Белого дома велел ему солгать американ-
скому Конгрессу о сроках переговоров по 
строительству небоскреба «Трамп Тауэр» 
в Москве. Если слова Коэна правда, 
у Трампа возникли очень серьезные про-
блемы. (Правда, спецпрокурор Мюллер вско-

ре после публикации заявил, что BuzzFeed 
использовало недостоверную информацию, 
но, как говорится, «осадок остался». —  Ред.)

Неудивительно, что план «космиче-
ских ПРО» обсуждают в основном экспер-
ты. Они отмечают, что документ представ-
ляет собой «декларацию о намерениях». 
Как отмечает издание Wired, обещания 
президента защитить страну «в любое 
время, в любом месте и любым способом» 
технологически выполнить невозможно. 
Трампу должно быть обидно, но его срав-
нили с Обамой. «Мое общее впечатление, 
что (стратегия развития ПРО) является 
продолжением и развитием политики 
прошлой администрации», —  заявил 
Джон Пламб, старший инженер корпо-
рации Rand, в годы президентства Обамы 
директор программы по ядерной и проти-
воракетной обороне при Пентагоне. Как 
теория и «как обзор без ограничений по 
финансированию она безупречна. Однако 

на финансирование потребуется огром-
ная сумма денег», поэтому она «никогда 
не будет полностью профинансирована», 
заключает бывший чиновник Обамы.

Среди реалистичных предложений 
расширение наземных перехватчиков на 
Аляске. Администрация Обамы увеличила 
число этих перехватчиков с 30 до 44; адми-
нистрация Трампа предлагает разместить 
еще 20.

Антивоенные общественные орга-
низации Америки встретили документ 
в штыки. «Основное значение обзора 
заключается в том, что он изменяет мас-
штаб программы ПРО с ограниченной 
региональной системы на неограничен-
ную, глобальную. Это просто объявить, но 
невозможно исполнить, —  заявил Джон 
Тирни, исполнительный директор Центра 
по контролю над вооружениями и нера-
спространению, бывший конгрессмен-
демократ. «История развития подобных 
программ в нашем министерстве оборо-
ны —  это сплошной обман и обещания, 
за которыми следует реализация на очень 
ограниченном уровне. Я ожидаю, что 
мы увидим, как эта история повторится 
снова».

Лора Грего, старший научный сотруд-
ник «Союза обеспокоенных ученых», 
предположила, что приблизительная стои-
мость проекта составит как минимум один 
триллион долларов —  то есть в 5 раз дороже 
рейгановских «звездных войн». «Это было 
бы технически недостижимо и экономиче-
ски разрушительно, если бы мы попыта-
лись», —  заявила она журналистам.

«Если вам понравилась президентская 
пограничная стена (с Мексикой), —  заявил 
Джо Сиринсионе, президент Фонда за 
ядерное нераспространение, —  подожди-
те, пока не увидите космическую стену».

Те, кто верит докладам, требующим 
дать больше денег Пентагону, а иначе 
Америка проиграет войну России или 
Китаю, поддерживают Трампа и его про-
грамму «нового космического зонта» из 
сенсоров, лазерных беспилотников и спут-
ников, оснащенных ракетами. Значит но-
вая гонка вооружений, по тому что «другой 
альтернативы нет»?

Вашингтон

Возвращение ДжедаяДжедая

План «космических ПРО» обсуждают в основном 
эксперты. Они отмечают, что документ 
представляет собой «декларацию 
о намерениях» «

«
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Процентов 60 вынужденных 
переселенцев из Донбасса и Крыма 
понятия не имеют, как голосовать там, 
где сейчас находятся «

«

Ч 
ем обстановка перед вы-
б о р а м и  п р е з и д е н т а 
Украины-2019 отличается 
от той, что была накануне 
прошлой избирательной 
кампании (после Майдана 

и бегства Януковича) в начале войны 
с Россией? Определенностью.

Сохранено суверенное государство. 
Да, с аннексированным Крымом и ок-
купированной частью Донбасса, но уже 
с боеспособной армией. Пять лет назад 
защищать независимость Украины на 
востоке ехали добровольцы, снаряжали 
их волонтеры, а российское термоядер-
ное телевидение вело отсчет последних 
мгновений существования «страны 404». 
Потом таймер отключили.

В этом государстве есть власть. Она 
жестко и в основном по делу критику-
ется самими украинцами. Но призывы 
досрочно (читай —  насильственно) пре-
кратить полномочия президента и Рады 
звучат только от явных провокаторов, 
а попытки «качнуть ситуацию» полу-
чают отпор. Хотя россиянам сообщали 
много раз: «хунта» повисла на волоске, 
вот-вот падет! Янукович собирал на ра-
достях пресс-конференции, а, может, 
и чемоданы, как легитимный президент-
наместник… В результате из имитаций 
Майданов ничего не вышло. Сбежавшая 
вместе с Януковичем «верхушка» пони-
кла: так называемый «Комитет спасения 
Украины» превратился в глазах Кремля 
в ячейку пенсионеров-доминошников 
при ЖЭКе —  только стучать и могут. 
Зато более гибкие соратники Януковича 
из тех, кто остался дома, поменяли 
партийное оперение, бочком-бочком 
протиснулись к Петру Порошенко 
и слились с его командой заподлицо. 
Раскол украинского олигархического 
монолита на пророссийский (гораздо 
меньший кусок) и национальный (боль-
ший), перераспределение сфер влияния, 
«потоков», ролей и перспектив, чему по-
могли революция, война, перезагрузка 
экономики и банковской системы, дают 
основание сказать: у того кандидата 
в президенты, кто прямо предложит 

вернуться к прежнему курсу Киева, —  
шансов на победу нет.

О «зомби» 
и «понапереехавших»

Да-да, война, как ни чудовищно 
звучит, тоже вли яет на определенность. 
Электорат, который был бы идейно рад 
поддержать разворот и обычно голосо-
вал «за Россию», то есть за коммуни-
стов и регионалов, остался в основном 
в Крыму и на неподконтрольных терри-
ториях Донбасса. Так утверждают социо-
логи. Никто из политиков национал-де-
мократического толка, намеренных бал-
лотироваться (во всяком случае пока), 
не объявил, собирается ли в борьбе за 
голоса поискать союзников за линией 
разграничения.

По умолчанию следует: к ордловцам 
(ОРДЛО —  «отдельные регионы Донецкой 
и Луганской областей». —  Ред.), облу-
чаемым российским телевидением, об-
ращаться с предвыборной агитацией с 
Украины не имеет смысла. «Достучаться» 
туда почти невозможно. Потому луч-
ше бы не брать их в расчет совсем. 
Конституционное право граждан —  от-
дельно, суровые реалии —  отдельно. Да 
и вряд ли люди массово захотят мучить-
ся в очередях на блокпостах туда-сюда, 
подвергаться риску попасть под обстрел 
или в списки неблагонадежных в «народ-
ных республиках», чтобы подать заявку 
в орган ведения Реестра избирателей, 
пройти процедуру временной смены 
места голосования без изменения изби-

рательного адреса, потом явиться с бюл-
летенем к урне, а перед вторым туром все 
повторить сначала… Это же не жизненно 
важные поездки за пенсией, продуктами 
или лекарствами на территорию, под-
контрольную Украине! К выборам от-
ветственно относятся преимущественно 
пожилые, —  рассуждают насчет овчинки 
и выделки штабные аналитики.

Мирное население ОРДЛО спустя 
пять лет не перестают жалеть. Иногда —  
жалостью дрессировщика, которому 
кажется, что рано выпускать на манеж 
недостаточно готовых к выступлению 
подопечных. «Они не могут адекватно 
воспринимать ситуацию. Им нужно 
время для адаптации в нормальной, ци-
вилизованной, европейской Украине, 
чтобы поняли, как их превращали в зо-
мби», —  сказал в интервью информа-
генству «Главред» советник министра 
внутренних дел Зорян Шкиряк. А по 
сведениям министра юстиции Павла 
Петренко, процентов 60 вынужденных 
переселенцев из Донбасса и Крыма 
понятия не имеют, как голосовать там, 
где сейчас находятся, какие справки-
бумажки нести, кроме своих паспортов. 
Просветительская кампания прова-
лена —  скорее, незлонамеренно. Хотя 
и особого рвения в смысле обеспечения 
гражданских прав «понапереехавших» не 
наблюдается.

Вот, например, недавно в Раду вне-
сли законопроект № 9218 «О свободе 
передвижения и свободном выборе ме-
ста проживания в Украине». Похороны 
«совка», революция, которая утверждает 
декларативный принцип регистрации 

места жительства! Но даже если депутаты 
примут закон немедленно, все заработа-
ет, даст бог, к концу года. На нынешних 
же выборах, президентских, а затем пар-
ламентских, переселенцев-избирателей 
продолжит тормозить справками-бу-
мажками бюрократическая система. Их 
волеизъявления не хотят? Боятся?

Другой актуальный законопроект 
№ 6240 «О внесении изменений в неко-
торые законы Украины (относительно 
избирательных прав внутренне переме-
щенных лиц и других мобильных внутри 
страны граждан)» завис в парламенте 
с весны 2017-го.

Правозащитники предупреждают: 
жалобы в ЕСПЧ от «зомби» и «пона-
переехавших» могут вызвать сомнения 
в общей легитимности выборов.

«Ревизор» Зеленский
Заявление шоумена в новогоднюю 

ночь о том, что он не шутит, говоря 
о своем выдвижении в кандидаты в пре-
зиденты, только усилило ощущение ро-
зыгрыша экстра-класса.

Не предпринимать самому вообще 
ничего. Не давать интервью. Возможно, 
даже уехать за границу, в творческий 
отпуск, наблюдая с пляжа, как растет 
рейтинг и беснуются политические тя-
желовесы, которые оказались бессиль-
ны против экранного обаяния образа 
народного президента Голобородько. 
Несистемный кандидат —  разве не о нем 
мечтал Майдан? Вот и сбылось, привет!

Довести до белого каления. Заставить, 
чтобы каждый высокопоставленный оп-
понент раскрылся до безобразия. Вызвать 
огонь админресурса и ботоферм, заста-
вить тратить на борьбу с собой бешеные 
деньги, отвергать без объяснений попыт-
ки договориться, игнорировать угрозы, 
превратить избирательные кампании 
всех в бурлеск по сценарию «95 квар-
тала». Выйти на публику 3 февраля, 
в последний день, когда партии и само-
выдвиженцы могут подавать документы 
в Центризбирком. И обратиться, паро-
дируя финал гоголевского «Ревизора»: 

Для граждан Украины Для граждан Украины 

с неподконтрольных территорий с неподконтрольных территорий 

Донбасса участие в выборах Донбасса участие в выборах 

президента страны сродни подвигупрезидента страны сродни подвигу

За За линией ограниче ниялинией ограниче 
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МАНЕВРЫ

КЕРЧЕНСКИЙ ПРОЛИВ
Судя по выступлениям министров во время пресс-конфе-

ренции после встречи, по вопросу Украины каждый остался 
при своем. Сергей Лавров вновь обвинил Киев в прово-
кации, а позицию Берлина и Парижа назвал ожидаемой. 

Хайко Маас отметил, что Германия и Франция предло-
жили направить в Керченский пролив своих специалистов, 
которые будут мониторить ситуацию и следить за свобод-
ным проходом кораблей. Лавров ответил на это, что та-
кое предложение от Ангелы Меркель действительно было 
получено и одобрено, но еще месяц назад. 

По словам Лаврова, Хайко Маас передал ему некий 
документ с предложениями по стабилизации ситуации 
в Керченском проливе, которые в том числе должны быть 
согласованы с Украиной. Лавров назвал этот подход ме-
нее эффективным.

Хайко Маас также призвал освободить всех украинских 
моряков, задержанных после инцидента в Керченском 
проливе, и отметил, что сейчас, когда Германия в качест-
ве непостоянного члена входит в Совбез ООН, Берлину 
и Москве предстоит теснее координировать свои действия, 
в том числе по вопросам Украины. «Международная ответ-
ственность Германии возрастет, и мы хотим соответствовать 
этой ответственности», —  заявил министр.

СПОРНАЯ РАКЕТА
Еще одной темой встречи стал договор о ракетах сред-

ней и меньшей дальности —  ДРСМД.

В октябре прошлого года Трамп заявил, что США 
намерены в ближайшее время выйти из договора. По 
мнению Трампа, Россия неоднократно нарушала условия 
договора —  в частности, по данным Вашингтона, с 2008 
по 2014 год она разрабатывала ракету 9М729, которая 
превышает допустимую дальность действия. Российская 
сторона существование ракеты не отрицает, заявляя 
однако, что она по своей дальности за рамки договора 
не выходит.

Как известно, 4 декабря госсекретарь США Майк 
Помпео призвал Россию «вернуться к исполнению дого-
вора» —  то есть уничтожить имеющуюся ракету —  в те-
чение 60 дней. 15 января в Женеве прошли российско-
американские переговоры по договору, которыми обе 
стороны остались неудовлетворены. США обвинили 
Россию в бездействии, Россия США —  в бездоказатель-
ных обвинениях и нежелании конструктивно разговари-
вать. В результате на следующий день США объявили, 
что 2 февраля начнут выход из договора. Этот процесс 
займет шесть месяцев.

В конце 80-х, когда договор был подписан, особенно 
радовались европейские страны, потому что именно они до 
сих пор были плацдармом для советских и американских 
евроракет, направленных друг против друга. И поэтому 
крах ДРСМД их реально беспокоит.

Хайко Маас в пятницу заявил, что Россия могла бы 
спасти договор, уничтожив ракету 9М729. Сергей Лавров 
ответил на это, что ракета —  лишь предлог, который США 
используют, чтобы выйти из договора.

УГРОЗА АМЕРИКАНСКИХ САНКЦИЙ
Больше взаимного согласия между министрами вызвало 

обсуждение «Северного потока —  2». Его строительством 
занимается компания Nord Stream 2, которая на 100% 
принадлежит «Газпрому», однако в проекте участвуют 
и европейские инвесторы —  в частности, немецкие ком-
пании Wintershall и Uniper.

Именно это позволяет активным противникам 
«Северного потока —  2» —  в первую очередь, США, ко-
торые сами заинтересованы в активном освоении европей-
ского газового рынка —  регулярно критиковать Германию 
за поддержку проекта, который, по их мнению, ставит 
под угрозу транзит газа через Украину и противоречит 
европейской доктрине энергетической безопасности, 
предполагающей сокращение зависимости от российского 
«Газпрома».

США не раз говорили о том, что компании, сотрудни-
чающие с «Газпромом» по строительству «Северного по-
тока —  2», нарушают санкционный режим против России, 
и грозили, что против таких компаний будут введены аме-
риканские санкции. В середине января этот конфликт по-
лучил новый виток: посол США в Берлине Ричард Гренелл 
разослал письма немецким компаниям, пригрозив им санк-
циями в случае участия в проекте. «Фирмы, участвующие 
в российском секторе экспорта энергии, занимаются тем, 
что связано со значительным риском санкций. Фирмы, 
поддерживающие сооружение «Северного потока —  2» 
и «Турецкого потока», активно подрывают безопасность 
Украины и Европы», —  цитировала письма немецкая 
пресса.

МИД ФРГ отреагировал на эти послания негативно. 
А министр экономики Петер Альтмайер заявил, что прави-
тельство не может вмешиваться в дела частного бизнеса.

Накануне визит в Москву Хайко Маас тоже высказал-
ся по этой ситуации: по мнению главы немецкого МИД, 
санкции США могут вынудить европейские и, в частности, 
немецкие компании покинуть проект —  при этом проект все 
равно будет реализован, а Европа не сможет оказывать 
на него никакого влияния.

После встречи с Лавровым Хайко Маас снова повторил, 
что он против введения санкций. «Вопросы европейской 
энергетической политики должны решаться в Европе, а не 
в США», —  отметил он.

Мария ЕПИФАНОВА, 
«Новая»

В пятницу министр иностранных дел 
Германии Хайко Маас прилетел в Москву, 
где встретился со своим российским 
коллегой Сергеем Лавровым. Встреча 
длилась около часа и прошла в закрытом 
режиме. Изначально темой визита была 
заявлена Украина —  точнее, ситуация 
в Керченском проливе, где 25 ноября 
российские пограничники задержали 
и обстреляли три украинских судна. 
События последней недели —  споры 
России и США вокруг договора о ракетах 
средней и меньшей дальности и угроза 
американских санкций немецким 
компаниям, задействованным в проекте 
«Северный поток —  2» —  расширили 
повестку.

Провентилировали 
трубы

Министры иностранных дел России 

и Германии обсудили «Северный поток – 2».

А также Украину и ракеты

«Страна, любимая моя, наивная, спа-
сибо, что поверила —  во всех смыслах! 
Но я артист, им и останусь». Если бы 
олигарх Игорь Коломойский —  наблю-
датели упорно видят в Зеленском «проект 
Коломойского» —  обладал вкусом, он бы, 
как автор, выбрал именно такой вариант 
расплаты с президентом Порошенко за 
собственное разорение, унижение и, в ко-
нечном счете, изгнание. Но…

Источник «Новой», близкий к ад-
министрации президента Украины, 
рассказывает о поручении, уже данном 
главой государства Нацсовету по вопро-
сам телевидения и радиовещания: найти 
в новом сериале «Слуга народа» скрытую 
политическую рекламу и принять меры. 
В том, что запретное, распиаренное кино 
захочет посмотреть в YouTube аудитория, 
большая в разы, можно даже не сом-
неваться. Тот же источник настаивает: 
«слуга» подписал контракт не поиграть 
на нервах, а баллотироваться всерьез. 
«Противоядия» нет. Украинское об-
щество готово следовать мировой моде 
на шоу мена в президентском дворце. 
Помешать процессу способен только 
сам Зеленский. Он и приступил к раз-
рушению образа.

Диалог на улице с журналистами 
украинской редакции «Радио «Свобода» 
(накануне в эфир вышел сюжет-рассле-
дование о трех кинокомпаниях в России, 
которыми владеет комик) закончился 
бегством последнего в тонированный 
джип. Ни остроумия киношного прези-
дента, ни его обаяния —  лексика гопни-
ка, поведение напуганного чиновника, 
пойманного на горячем… А тут еще слух: 
московский десант политтехнологов 
(Евгений Чичваркин, Марат Гельман, 
Андрей Васильев плюс Ксения Собчак), 
о котором узнала пресса, прилетел в Киев, 
чтобы ковать победу Зеленского.

Определенно, кто-то забыл: здесь это 
дает эффект с точностью до наоборот.

Ольга МУСАФИРОВА,
соб. корр. «Новой», Киев
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В Москве и Петербурге прошел 
марш памяти адвоката Станислава 
Маркелова и журналистки «Новой 
газеты» Анастасии Бабуровой, убитых 
неонацистами 19 января 2009 года.

Е жегодное шествие от Новопушкинского сквера 
до Пречистенки, где были убиты Маркелов и 
Бабурова, было согласовано с мэрией Москвы, 

но от проблем это не уберегло: на Гоголевском буль-
варе полиция задержала четверых участников акции. 
Первым задержанным стал ЛГБТ-активист и сопредсе-
датель Профсоюза журналистов Игорь Ясин: он утвер-
ждает, что причиной стал радужный флаг, который он 
держал в руках. После него были задержаны сотрудник 
МХГ Николай Кретов, Дмитрий Борисенко и Михаил 
Комраков.

Всем им вменяют статью 19.3 КоАП («Неповиновение 
полицейским»), а Николаю Кретову еще и часть 5 статьи 
20.2 КоАП («Нарушение порядка проведения публич-
ного мероприятия»).

Памятное шествие уже давно стало главной антифа-
шистской демонстрацией в России, где люди протесту-
ют против ксенофобии, гомофобии, дискриминации по 
полу, расе, нации, политическим убеждениям и другим 
признакам.

Акция пестрела постерами и баннерами социали-
стического толка, люди скандировали: «Нет фашизму, 
нет капитализму!», «Россия без пыток и диктатуры», 
«Одно решение — сопротивление», «Наше отечество — 
все человечество».

Одной из главных тем стало дело «Сети» (также 
известное как «Пензенское дело»), одиннадцать фигу-

рантов которого обвиняются в участии в террористиче-
ском сообществе. «Пензенских террористов» называют 
левыми активистами и антифашистами.

На шествие пришли не только политические ак-
тивисты, люди левых взглядов, правозащитники, но 
и все те, кто хотел почтить память погибших Стаса 
Маркелова и Насти Бабуровой. Несмотря на различия 
во взглядах, в одном все сходятся: «Стас и Настя долж-
ны были жить».

Корреспондент «Новой»
поговорила с участниками акции

Кирилл МЕДВЕДЕВ, 
политический активист, организатор шествия:
— Антифашистская повестка до сих пор важна сегод-

ня, потому что ксенофобия по-прежнему присутствует 
вокруг нас. Поэтому память о Маркелове и Бабуровой 
нам сейчас необходима.

Никита АРКИН, 
активист «Левого социалистического действия»:
— «Левое социалистическое действие» участвует в 

этих акциях с самого начала по нескольким причинам. 
Во-первых, потому что это день памяти людей, кото-
рых я, например, знал — и Стаса Маркелова, и Настю 
Бабурову. С Настей мы за день до этого сидели через стол, 
когда планировалась какая-то экологическая акция. Это 
было в субботу, а в понедельник я узнал, что она поги-
бла. А во-вторых, это мероприятие фактически стало 
антифашистским днем, направленным против всякой 
дискриминации по всем возможным признакам.

Это день борьбы за демократию в целом, который на-
полняется новым смыслом, когда мы видим, как пытают 
и сажают людей на примере дела «Сети». Мы выступаем 
в их поддержку.

Лев ПОНОМАРЕВ, 
правозащитник:
— Стас Маркелов был моим близким другом, он 

был правозащитным адвокатом — его кабинет был в 
моем офисе. Мы с ним много работали вместе. У нас 
были разные взгляды: он был левым, а я известный ли-
берал. Но он был очень светлым и смелым человеком, 
у него были самые опасные дела в России. Он не боялся, 
хотя были угрозы со стороны нацистов и со стороны 
омоновцев.

Каждый год это самая энергичная акция из всех, в 
которых я участвую. Сегодня это особенно актуально, 
когда идет дело «Сети» и «Нового величия». 

Илья БУДРАЙТСКИС, 
политический активист:
— Это уже десятая годовщина со дня убийства 

Маркелова и Бабуровой, и можно сказать, что шествие 
19 января стало одной из ключевых традиций для левого 
антифашистского движения в России. Помимо того, 
что на каждой из этих акций поднимаются актуальные 
вопросы — вопросы преследования, пыток (мы все зна-
ем о деле «Сети»), — это еще политическая традиция, 
которая обозначает присутствие левого, социалисти-
ческого, демократического полюса в российском поли-
тическом пространстве. Все, кто чувствует солидар-
ность с этими идеями, обязательно должны приходить 
каждый год 19 января, чтобы хранить и поддерживать 
эту традицию.

ОЛЕГ 
(имя изменено по просьбе героя):
— Я здесь для того, чтобы отдать дань памяти погиб-

шим. Я не антифашист, но поддерживаю антифашист-
ское движение, потому что убийства на почве ненависти 
бесчеловечны.

Портреты участников десятого шествия памяти Маркелова и Бабуровой

«Стас и Настя должны 

Лилит САРКИСЯН, фото Антон КАРЛИНЕР — специально для «Новой»
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петербург
Адвокат Дмитрий Динзе предрек другим 
фигурантам дела скорую расправу — 
те, кто продолжает борьбу, заявляя 
о пытках и не признавая вину, получат от 
шести лет и выше.

М осковский окружной военный 
суд на своем выездном заседании 
в Петербурге рассмотрел уголов-

ное дело Игоря Шишкина, обвиняемого 
в участии в «террористическом сообществе 
«Сеть»» (ч. 2 ст. 205.4 УК).

Рассмотрение проходило в особом по-
рядке, что позволяет не исследовать дока-
зательства обвинения и не проводить до-
проса свидетелей, и уложилось в три часа.

Впервые в судах по делу «Сети» о за-
крытом режиме ходатайствовала сторона 
защиты. Дмитрий Динзе мотивировал это 
соображениями сохранения врачебной 
тайны (суду предстояло оценить заключе-
ния психиатрической и психологической 
экспертиз) и тем, что еще не окончены 
все подключенные дела в Петербурге 
и Пензе. Также адвокат заявил, что огла-
ска в СМИ создает угрозу родственникам 
его подзащитного, которого «агрессивно 
настроенные лица» называют на интер-
нет-форумах предателем.

Шишкин и сторона обвинения поддер-
жали ходатайство, но суд удовлетворил его 
лишь частично.

«Заседание будет открытым, за исклю-
чением исследования медицинских доку-
ментов. Этого требует принцип гласности 
и открытости судопроизводства», — счел 
председательствующий Вадим Краснов.

Прокурор Александр Мельников 
огласил обвинительное заключение: 
Шишкин обвиняется в участии в «меж-
региональном террористическом сооб-
ществе анархистского толка», созданном 
не позднее мая 2015 г. в Пензенской 
области и получившем название «Сеть». 
Его целью, считает обвинение, была 
подготовка к совершению преступлений 
по статьям 205, 205.1, 208, 277, 278, 279 
УК (терроризм, содействие террористи-
ческой деятельности, организация неза-
конного вооруженного формирования, 
посягательство на жизнь государствен-
ного деятеля, насильственный захват 
власти, вооруженный мятеж). Обвиняе-
мый по делу «Сети» Дмитрий Пчелинцев 
«совместно с неустановленным лицом» 
вовлекли Илью Шакурского, Андрея 
Чернова, Егора Зорина, Василия Кук-
сова, Михаила Кулькова и других «неу-
становленных лиц», «сплотив их и рас-
пределив роли между ними». Пчелинцев 
вовлек петербуржцев Игоря Шишкина 
и Юлия Бояршинова — произошло это 
«не позднее 31 июля 2016 г. на терри-
тории лесного массива в Приозерском 
районе Ленинградской области». Там же 
Шишкин ознакомился с документами, 
которые предоставили ему Пчелинцев 
и другие пензенцы, где излагались ме-
тоды конспирации и основные направ-
ления деятельности «Сети», нацеленной 
на изменение существующего государст-
венного устройства путем осуществления 
террористической деятельности. В этих 
лесных массивах Шишкин совместно 
с Филинковым, Бояршиновым и опять 
«неустановленными лицами» «приобрел 
преступные навыки владения оружи-
ем, изготовления и применения взрыв-
ных устройств, оказания медицинской 
помощи, тактические приемы захвата 
зданий». Все это — с целью совершения 
террористической деятельности, захвата 
органов власти.

Перечисленные в обвинении «преступ-
ные навыки» можно обнаружить и на сай-
тах вполне безобидных сообществ любите-
лей страйкбола (этим видом спорта увле-
кались многие из фигурантов дела «Сети»). 
В планах тренировок таких спортсменов 
есть и «владение оружием», и «ведение боя 
в лесистой и пересеченной местности», 
и «тактика захвата зданий», и «приемы 
маскировки», и «метание гранат». А в сце-
нариях страйкбольных игр упоминаются 
роли, которые следствие вполне всерь-

ез распределило между подельниками 
«Сети»: «тактик», «разведчик», «связист», 
«медик».

Но, надо полагать, Шишкина такая 
калька не смутила: он предоставил след-
ствию сведения о распределении подоб-
ных ролей между членами сообщества 
«Сеть», указал их истинные имена, «изо-
бличил участие». В рамках досудебного 
соглашения «способствовал раскрытию 
и установлению преступлений», совер-
шенных как им самим, так и другими 
— в том числе Филинковым, Боярши-
новым, Шакурским, Сагынбаевым, Пче-
линцевым, Зориным. Предоставлен-
ные Шишкиным сведения позволили 
привлечь к уголовной ответственности 
и «иных лиц» — оценил результаты его 
сотрудничества со следствием прокурор.

Игорь Шишкин подтвердил, что все 
изложенное верно, признает себя винов-
ным в полном объеме.

Выступая в прениях, Дмитрий Динзе 
добавил, что его подзащитный подробно 
описал структуру сообщества («в виде 
горизонтального построения») и его идеи 
— «радикальный анархизм». Считает 
предъявленное обвинение «объективным 
и соответствующим действительности, 
описанных в нем участников и их действия 
— радикальными, которые могли привести 
к негативным последствиям, если бы со-
трудники ФСБ не пресекли деятельность 
террористического сообщества». По сло-
вам адвоката, Шишкин признает ошиб-
кой, что не донес на участников «Сети», 
о чем сожалеет.

Сам обвиняемый в своей заключи-
тельной речи отметил, что сотрудничать 
с оперативными сотрудниками ФСБ и ор-

ганами предварительного следствия стал 
сразу после задержания и сотрудничает 
до сих пор: «Помогаю им в выявлении 
лиц, которые скрылись с территории РФ, 
а также даю пояснения в рамках проведе-
ния оперативно-разыскных мероприятий. 
Готов и буду давать показания на судах 
других соучастников террористического 
сообщества «Сеть» в Пензе и Санкт-Пе-
тербурге».

В содеянном полностью раскаивает-
ся. Особо просит отметить, что «состоял 
в этом сообществе лишь короткий проме-
жуток времени — как только выяснилось, 
что это действительно радикализацией 
какой-то попахивает, сразу оттуда ушел, 
прекратил общение со всеми этими людь-
ми».

Он сам и его защитник подчеркивают, 
что сотрудничество со следствием было 
добровольным, никакого давления не ока-
зывалось.

Заминку вызвал вопрос председатель-
ствующего Вадима Краснова: почему об-
виняемый заявил, что был задержан 26 
января прошлого года, а протокол о задер-
жании датирован днем позже?

— Значит, 27-го, как в бумагах на-
писано, — переглянувшись с адвокатом, 
соглашается Игорь.

Но судья обращает внимание на ра-
порт, фиксирующий: Шишкин задержан 
в 3:15  26 января, а на допрос в УФСБ до-
ставлен в 11:30  27 января.

— А где же вы были ночью, с трех 
часов?

— 26-го меня задержали, пока длились 
оперативные мероприятия.

— Целые сутки, что ли? — удивляется 
председательствующий.

— Да, но с перерывами, — уточняет 
обвиняемый, — я уже плохо помню.

Прокурор пытается помочь: говорит, 
если написано 3:15  26 января, имеется 
в виду — в три часа ночи 27 января. Звучит 
неубедительно. К тому же, как известно, 
днем 27 января суд уже выносит приго-
вор о заключении Шишкина под стра-
жу. А прежде, еще до того как доставить 
в УФСБ и начать допрашивать, его успе-
вают обследовать в больнице — судья за-
читывает, что в деле имеется о том меди-
цинская справка, поступил в 8.35. «Ладно, 
потом разберемся», — обрывает Краснов. 
Но к разбирательству нестыковок по датам 
суд больше не вернется.

В случае с Виктором Филинковым 
так же потерялись почти 30 часов с момен-
та его фактического задержания 23 января 
до указанного в рапорте.

Согласно заявлению Филинкова, 
в этот промежуток времени его тоже при-
возили в больницу на обследование, а по-
том пытали электрошокером в минивэне, 
вывозили в лес. Илья Капустин, прохо-
дивший по делу лишь свидетелем, также 
заявил о пытках в минивэне — около 80 
ожогов на его теле, характерных для при-
менения электрошокера, зафиксированы 
актом судмедэкспертизы.

«Доставление» Капустина происходи-
ло с 21:30  25 января, начало его допроса 
в УФСБ фиксируется c 01:00  26 января 
(от места задержания до управления — 
минут пять на машине).

25 января примерно после пяти вечера 
Игорь Шишкин выходит погулять с соба-
кой и пропадает. Его жена Татьяна понача-
лу еще надеется отыскать мужа в спортклу-
бе, куда он планировал пойти на трениров-

добилось 
признания

Дело Дело 
«Сети»«Сети»

Вынесен первый 
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Игорь Шишкин:
«Когда стало попахивать радикализмом,
я покинул сообщество «Сеть»
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ку. Но там ей отвечают, что Игорь не при-
ходил. Этот момент стоит запомнить, 
потому что после задержания Шишкин 
будет говорить, будто имеющиеся травмы 
получил на тренировке. А Дмитрий Дин-
зе в день судебного заседания в разговоре 
с «Новой» скажет, что из спортклуба, где 
занимался Шишкин, «были запроше-
ны данные — действительно он там был. 
И предоставили даже человека, с которым 
он там спарринговал».

В марте Татьяна рассказывала журна-
листам, что после исчезновения Игоря, 
вечером 25 января, к ним на съемную 
квартиру пришли с обыском «люди в ма-
сках и с пистолетами, положили на пол… 
запугивали: статья, посадим, 10 лет…». 
Примерно через полчаса привели домой 
собаку. Татьяну доставили в УФСБ, где 
допрашивали около часа, после чего отпу-
стили. Но связи с Игорем так и не было, где 
он находится — оставалось неизвестным. 
Татьяна обратилась за помощью к члену 
ОНК Петербурга Яне Теплицкой, вместе 
с коллегой по ОНК Екатериной Коса-
ревской они обрывали телефоны УФСБ, 
прокуратуры, к кому только не обраща-
лись — все тщетно. По их просьбе к по-
иску Шишкина подключился член СПЧ 
при президенте России Андрей Бабуш-
кин — в ночь с 26 на 27 января он также 
пытался выяснить у руководителей сило-
вых и надзорных ведомств, где Шишкин, 
но тоже с нулевым результатом.

Для его близких это была очень страш-
ная ночь. Накануне также непонятно куда 
исчезнувший, а затем нашедшийся только 
в зале суда антифашист Виктор Филинков 
рассказал членам ОНК, что его пытали.

Игоря тоже удастся обнаружить лишь 
в суде по избранию ему меры пресечения. 
Его лицо сверху будет прикрыто капюшо-
ном, снизу — черной маской, под глазами 
синяки. В тот же день Яна и Катя придут 
к нему в СИЗО, но смогут увидеть травмы 
лишь на не прикрытых одеждой местах. 
Зафиксируют в акте: разбита нижняя губа, 
синяк вокруг правого глаза, вокруг лево-
го — большая гематома, ссадина посреди 
левой щеки, ожог на тыльной стороне 
ладони. Шишкин им скажет, что такие 
следы есть и на спине, тюремный врач 
обрабатывает их какой-то мазью. Увидеть 
их Катя и Яна смогут только неделю спу-
стя — 2 февраля, когда добьются осмотра 
в присутствии начальника и медработника 
изолятора, под видеорегистратор и уста-
новленные стационарные видеокамеры.

Зафиксируют: «на всей поверхности 
спины Шишкина И. Д., а также на задней 
части правого бедра (сверху) многочислен-
ные повреждения кожных покровов (ожо-
ги, предположительно от электрических 
проводов)», над правым коленом на задней 
поверхности бедра (переходящей в перед-
нюю) большая гематома, занимающая 
примерно 1 / 3 бедра. Вокруг левого глаза 
гематома, под обоими глазами желтые 
круги». Ожогов насчитают больше трех 
десятков. На вопрос об их происхождении 
Игорь не сможет подобрать ответа. В его 
медкарте эти повреждения будут описаны 
не как ожоги, а как ушибы.

Члены ОНК оформят заявление о не-
обходимости сохранить видеозаписи с ре-
гистратора и камер для приобщения к делу. 
Но на момент проверки, инициированной 
по обращению Екатерины Косаревской, 
они будут значиться уничтоженными, 
и 20 марта Следственный комитет откажет 
в возбуждении уголовного дела о пытках 
Игоря Шишкина. Сам он заявлять об истя-
заниях не станет, 16 февраля подпишет 
досудебное соглашение со следствием. 
Шишкин станет единственным из фи-
гурантов дела «Сети», кого посетит ом-
будсмен Татьяна Москалькова — но и ей 
он ничего не скажет о пытках. Госпожа 
Москалькова подарит ему в камеру теле-
визор и пообещает посодействовать в ле-
чении зуба.

Дмитрий Динзе на вопрос «Новой» 
о том, верит ли он в возможность полу-
чения точечных ожогов на спине и бедре 
при спортивной тренировке, ответил: 

«Я видел акт ОНК, но если человек сам 
все отрицает, что я скажу — хабарики сам 
об себя тушил? Я же не специалист-медик. 
Меня интересовала его травма, связанная 
с глазом. Потому что там был под вопро-
сом перелом глазницы. Был он или нет, мы 
так и не знаем. Рентген, который сделали 
недели через полторы после заключения 
Шишкина под стражу, ничего не показал. 
Но и не мог показать через такое время, 
как объяснил мне специалист в области 
медицинской экспертизы, это под силу 
только томографу. Я обращался в следст-
венный изолятор, просил вывезти моего 
подзащитного на томографию, но получил 
отказ».

Странно, но господин Динзе не упо-
мянул при этом, что Шишкина обследо-
вали на МРТ в Александровской больнице 
утром 27 января, в интервале между фак-
тическим задержанием и составлением 
протокола допроса в УФСБ.

Зато адвокат постарался собрать це-
лый том положительных отзывов о своем 
подзащитном — от родственников, со-
седей, знакомых, подчиненных и коллег 
по бизнесу (Шишкин как индивидуаль-
ный предприниматель занимался тор-
говлей спортивным питанием через свой 
интернет-магазин).

Обозревая эти характеристики, судья 
откровенно веселился:

— Любит музыку, отзывчивый, не пьет 
и не курит, вот — даже мяса не ест!.. Растит 
семью — Шишкин, у вас же нет детей, кого 
вы там растите — жену?

— У меня еще собака и кролик, — по-
яснил подсудимый.

— Так, тут у нас что? — продолжал ли-
стать характеристики Краснов. — Помогал 
приюту, веселый, компанейский, помог 
упавшему с велосипеда… любит спорт, вот 
молодец! Всегда выступал против насилия, 
дарит подарки… Тут опять про брошенную 

собаку… Ну суду сразу понятно, что ха-
рактеризуется положительно. Шишкин, 
вы подтверждаете, что вы очень хороший, 
собак любите, семью растите?

— Подтверждаю, — широко улыбнул-
ся Шишкин.

Адвокат Динзе зачитал также выдер-
жки из заключения психологического 
исследования личности обвиняемого. Не-
приятие криминальных ценностей и суб-
культуры; показатели, присущие членам 
террористических сообществ (цинизм, 
повышенная возбудимость, ненависть 
и проч.), стремятся к нулю, низкий уро-
вень агрессии и социальной опасности…

Портрет ведущего здоровый образ жиз-
ни любвеобильного добряка, не призна-
ющего насилия, несколько подпортили 
сведения о двух криминальных эпизодах 
из прошлого. На вопрос председательст-
вующего: «К уголовной ответственности 
привлекались?» — Шишкин поначалу 

ответил «нет». «Уверены?» — переспро-
сил судья. Подсудимый вынужден был 
припомнить, что в 2009-м привлекался 
по 161-й (грабеж), но Московский район-
ный суд Петербурга прекратил дело по со-
глашению сторон, а в 2013-м привлекался 
в Киеве. «Да, за тяжкие телесные… три года 
условно», — подтвердил Шишкин.

На просьбу «Новой» прояснить, 
с чем конкретно были связаны те дела, 
Дмитрий Динзе ответил лаконично: 
«Ошибки молодости». Знакомые Игоря 
Шишкина говорят, что украинское дело 
возникло из банальной потасовки, какие 
нередко случались между антифашистами 
и «нациками из околофутбола».

Прокурор Мельников не стал зао-
стрять внимание на «ошибках молодо-
сти», просил учесть при назначении нака-
зания заслушанные сведения о личности 
Шишкина, его жены и родственниках, 
а также то, что он выполнил все усло-

вия досудебного соглашения и активно 
способствовал раскрытию и уголовному 
преследованию других участников пре-
ступления.

Гособвинение запросило четыре года 
колонии общего режима, суд уменьшил 
этот срок на полгода, с зачетом време-
ни задержания и содержания Шишкина 
под стражей — «с 26 января 2018 г. по 16 
января 2019 г.». Тем самым зафиксировав 
дату, так старательно сдвигаемую ФСБ.

На вопрос «Новой», будет ли защи-
та обжаловать приговор и как скажется 
вынесенное решение и позиция Игоря 
Шишкина на остальных фигурантах дела 
«Сети», Дмитрий Динзе ответил: «Об-
жаловать будем, хотелось бы поменьше, 
следователь нам прогнозировал 2,5 года. 
Вынесенный сегодня приговор — это знак 
другим фигурантам, что расправа близ-
ка: в случае непризнания вины — а у них 
там борьба, да? — сроки у них, думаю, 
будут начинаться от шести лет».

На УДО, по мнению господина Динзе, 
тут рассчитывать не стоит: «Как показыва-
ет практика, судьи просто боятся — а если 
осужденный по террористической статье, 
выйдя на волю, что-то взорвет? Ответст-
венность понесут люди, выпустившие его 
на свободу. У нас, к сожалению, так вы-
строена система по таким делам, что идет 
круговая порука судей и правоохранитель-
ных органов. Насколько я знаю, еще ни-
кого не оправдали по террористическим 
статьям, и ни один осужденный по ним 
не выходил по УДО, только пожизнен-
ники».

На следующий день Дмитрий Динзе 
на своей страничке в ФБ опубликует пост 
— в ответ на «грязь, которая на меня выли-
лась после судебного заседания». Пытаясь 
убедить, что «в деле даже без показаний 
Шишкина много разных фактов, доказа-
тельств и показаний, которые способны 
утопить», адвокат обнародует часть из них. 
В том числе фамилии свидетелей, в инте-
ресах защиты которых накануне ходатай-
ствовал о закрытом режиме заседания. 
И попеняет членам ОНК Петербурга на то, 
что «без согласования с защитой и лично 
Шишкиным, наверное, под давлением 
известной правозащитной организации 
[…] пытались дать ход заявлению о при-
менении к Шишкину пыток».

Татьяна ЛИХАНОВА

Помогал приюту,  помог упавшему с велосипеда… 
любит спорт, вот молодец! Всегда выступал 
против насилия, дарит подарки… Тут опять про 
брошенную собаку… Ну суду сразу понятно, 
что характеризуется положительно

Из  акта  ОНК Петербурга, 
фиксирующего ожоги на теле
Игоря Шишкина
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В Петербурге начался суд 
над Валерием Израйлитом — 
бизнесменом, строившим порт 
в Усть-Луге, мультимиллионером, 
другом «друзей Путина». Два 
года он сидит под стражей. Арест 
«любимца Кремля» в декабре 
2016-го стал потрясением 
для бизнес-сообщества: 
Выяснилось, что общие дела 
с бизнесменом Геннадием 
Тимченко или экс-главой ФСО 
Евгением Муровым могут не только 
возвышать, но и губить.

Коммерсант
Бизнесом Валерий Израйлит занялся 
чуть ли не с детства. В Советском Союзе 
это было тяжело и опасно, а юный ком-
мерсант еще не знал, с кем надо дружить, 
чтобы было легко и безопасно.

Едва справив совершеннолетие, 
в 1980 году он приехал из родной Ре-
спублики Коми в Ленинград. Поступил 
в Горный институт и, не теряя времени, 
занялся фарцовкой. Что в те времена 
было весьма опасным занятием. Через 
три года Израйлит в первый раз попал 
за решетку по статье о незаконных опе-
рациях с валютой. Отсидев положенное, 
вышел на свободу, получил диплом 
инженера — и тут же свободу опять 
утратил. Потому что совершил наезд 
на пешехода.

Отбыв второй срок, он устроил-
ся старшим инженером в Дом кино. 
Но фарцовка так и осталась в числе 
его «хобби». Которое в 1990 году пере-
росло в основное занятие: фарцовщик 
стал исполнительным директором СП 
«Европоланд» и занялся спекуляцией 
иностранными товарами уже в про-
мышленных масштабах. Однако законы 
были еще советские и Израйлита обви-
нили в контрабанде. Новый, 1991 год он 
встречал в камере специзолятора КГБ 
на Шпалерной улице в Ленинграде. 
Но Советский Союз доживал последние 
дни, на спекулянтов и контрабандистов 
смотрели сквозь пальцы, поэтому дали 
Израйлиту всего четыре года.

Возможно, тогда, а может, раньше, 
но Израйлит понял, что дела надо де-
лать под правильной «крышей», иначе 
коммерция приведет на Шпалерную. 
В колонии в Форносово, куда он попал 
отбывать срок, обретались многие буду-
щие авторитеты. В ту пору именно они 
числились лучшими друзьями и защит-
никами бизнесменов. На зоне Израй-
лит познакомился с Наилем Исхако-
вым — членом преступного сообщества 
«казанских». И первый бизнес в новых 
экономических условиях, как рассказы-
вают бывшие сотрудники УБОП, делал 
под его покровительством.

Казанское ОПС в начале 90-х плот-
но крышевало экспорт сырья из России 
в порты Прибалтики. Израйлит возгла-
вил транспортную компанию «Гафи», 
которую сотрудники УБОП называли 
легальным прикрытием «казанских». 
Именно «Гафи» осуществляла пере-
возки сырья, преимущественно леса, 
в Прибалтику. Но Наиль погиб в раз-
борке. Израйлит создал собственную 
компанию «Альфа Трейдинг» и нуждал-
ся в новом друге и защитнике. Времена 
изменились, теперь в моде были другие 
«крыши».

Помогла тяга к образованию. 
В 1997-м Израйлит получал второе 
высшее образование в Санкт-Петер-
бургском госуниверситете экономики 
и финансов. В этом вузе, рассказыва-
ют бывшие убоповцы, он повстречал 
преподавателя, пару раз приходившего 
читать лекции. Звали лектора Владимир 
Якунин. Его знали не столько как члена 
дачного кооператива «Озеро» (также 
в пайщиках числились Владимир Путин, 
Юрий Ковальчук, братья Фурсенко), 

сколько как главу Северо-Западной 
окружной инспекции Главного контр-
ольного управления Президента РФ 
(в 1997-м главой федерального КГУ был 
Владимир Путин).

После знакомства с Якуниным Из-
райлит обратил внимание на строив-
шийся порт в Усть-Луге. Правда, пресс-

секретарь ОАО «Компания Усть-Луга» 
Татьяна Паук уверяет, что портом ее па-
трон заинтересовался раньше, в 1993-м, 
когда строительство лишь планирова-
лось. И, дескать, именно благодаря уси-
лиям Валерия Израйлита бизнес-проект 
в Усть-Луге стал таким прибыльным. 
Как бы то ни было, но Усть-Луга манила 

Израйлита. Фактически строительство 
порта началось в 1999 году, когда пред-
седателем совета директоров «Компании 
Усть-Луга» стал Якунин. Израйлит был 
назначен гендиректором. На стройку 
потекли федеральные деньги и дали 
толчок для стремительного развития. 
В 2005 году, когда Якунин ушел в РЖД, 
Валерий Соломонович занял его место 
в порту.

Кроме федеральных денег, в Усть-
Лугу пошли частные инвестиции. Биз-
несмены прекрасно понимали выгоду 
от крупного порта на Балтике. Но раз-
витию этого перспективного объекта 
мешали две серьезные проблемы: от-
сутствие логистической инфраструкту-
ры, а именно — дорог, автомобильных 
и железных, и относительно маленькая 
глубина акватории, не позволявшая об-
служивать корабли большого водоиз-
мещения.

Первую проблему совместными уси-
лиями устранили тогдашние президент 
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Сам себе 
вырыл дно

Бывший «любимец Кремля» Валерий Израйлит обвинен в мошенничестве, 

отмывании денег и незаконных валютных операциях

Дноуглубительные работы, которые бизнесмен 
начал в Усть-Луге,  оказались для Израйлита 
погибельными. На том месте, где они были 
проведены, строился крупнейший в Европе 
нефтеналивной терминал. Строил его «друг 
Путина» Геннадий Тимченко. И вот в один 
очень скверный день 2011 года терминал 
начал проваливаться в воду

Валерий Израйлит

 петербург
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РЖД Якунин и министр транспорта 
Игорь Левитин. Вторую решил сам Ва-
лерий Израйлит. Он организовал в порту 
дноуглубительные работы. Выполняли 
их созданные им же бизнес-структуры. 
За это в 2008 году Израйлита назвали 
лучшим топ-менеджером года по версии 
премии «Российский Национальный 
Олимп». Бывший ленинградский фар-
цовщик вышел на федеральный уровень. 
Его бизнес-партнером стал еще один 
«друг Путина» — бизнесмен Геннадий 
Тимченко, строивший в Усть-Луге неф-
тяной терминал.

В конце нулевых Израйлит начал 
то и дело мелькать в свитах президен-
тов и премьер-министров — то Путина, 
то Медведева. Они частенько приезжа-
ли в Усть-Лугу: то паромную переправу 
с Балтийском открыть, то угольный 
терминал исследовать, то перегрузочный 
комплекс проинспектировать. А когда 
в прессе появилась фотография, на ко-
торой Израйлит рядом с Владимиром 
Путиным, они что-то весело обсуждают 
в Сочи, ленинградского предприни-
мателя просто записали в «любимчики 
Кремля».

Казалось бы, Шпалерная улица 
осталась в прошлом. Но прошло ровно 
25 лет — и в конце 2016 года, неожидан-
но для всех, вопреки всей правильной 
дружбе, Израйлит опять встречал Новый 
год по тому же адресу, только специзо-
лятор уже числился не за КГБ, а за ФСБ.

Терминал
Обвинение в мошенничестве, предъ-
явленное успешному строителю порта, 
стало громом средь ясного неба. Ему 
вменили аферу на 93 миллиона рублей. 
При этом стоимость активов самого Из-
райлита превышала 200 миллионов дол-
ларов. А фабула обвинения была такова, 
что деньги, полтора лимона, он умыкнул 
как бы у самого себя. На этом, во всяком 
случае, настаивает его адвокат Николай 
Павловский. Защитник напоминает по-
пулярную схему, в которой предприни-
матель становится жертвой обвинений 
(безусловно, надуманных), попадает 
под арест, а бизнес его тем временем рас-
ползается по новым владельцам. При-
мерно так и случилось с Израйлитом: 
пока он томится у чекистов в застенках, 
от него уплыли активы более чем на 10 
миллиардов рублей.

Для ряда представителей нашей биз-
нес-элиты проблемы Израйлита были 
ожидаемы. Причины называют разные. 
Согласно первой версии, резкая опа-
ла связана с закатом карьеры бывшего 
главы ФСО Евгения Мурова. Израйлит 
был связан с ним давними узами, вместе 
с его сыном участвовал в бизнес-проекте 
«Ручьи» — хитроумными операциями 
с сельхозземлями под Петербургом, пе-
реданными под жилищную застройку 
в начале 2000-х. Но в мае 2016-го Муров 
подал в отставку, после того как был 
арестован его бизнес-партнер Дмитрий 
Михальченко.

Напомним, что Михальченко, два 
года назад входивший в список бога-
тейших людей Петербурга с состояни-
ем 300 миллионов долларов, в конце 
прошлого года приговорен Басманным 
судом Москвы к 4 годам и 7 месяцам ко-
лонии за контрабанду элитного алкоголя 
под видом герметика. За полгода до это-
го, в июле, ему предъявили обвинение 
в создании преступного сообщества 
с целью хищения бюджетных средств 
при ремонте президентского «Дома при-
емов» и строительстве госдач на Воро-
бьевых горах. Заказчиком этих работ 
была ФСО. Эти «успехи» Михальченко, 
по мнению экспертов, и стоили Мурову 
поста главы службы.

Согласно другой версии, неприят-
ности Израйлита связаны с другим его 
партнером и покровителем. По счастли-
вому стечению обстоятельств, это тоже 
человек, входивший в ближний круг пре-

зидента Путина: экс-глава Федеральной 
таможенной службы Андрей Бельянинов. 
Он тоже сменил работу в 2016 году.

Однако есть третья версия, которой 
придерживаются люди из окружения 
самого Израйлита. Его неприятности 
начались еще в 2011-м. Помните дноу-
глубительные работы, которые бизнес-
мен начал в Усть-Луге, чтобы решить 
проблему мелководья? Они оказались 
для Израйлита погибельными. На том 
месте, где они были проведены, строил-
ся крупнейший в Европе нефтеналивной 
терминал. Строил его «друг Путина» 
Геннадий Тимченко. И вот в один очень 
скверный день 2011 года терминал начал 
проваливаться в воду. Сначала поплыли 

причальные стенки. Возникла угроза, 
что рухнет вся конструкция. Ремонтные 
работы обошлись в дополнительные 7 
миллионов долларов. Но в 2012 году уже 
Ростехнадзор приостановил строитель-
ство, указав на критические ошибки, 
грозящие терминалу — обрушением, 
а всей Балтике — экологической ката-
строфой. Возобновление строительства 
обошлось заказчику еще в пару десятков 
миллионов долларов. Терминал в конце 
концов запустили в 2013-м, но для ком-
пании Тимченко он оказался «золотым» 
совсем не в том смысле, на какой рассчи-
тывал «друг Путина».

По факту аварии на злополучном 
терминале было возбуждено уголовное 

дело. По мнению следствия, директор 
аффилированной со структурами Израй-
лита Усть-Лужской проектно-инжини-
ринговой компании (ЛПИК) Александр 
Зарецкий сэкономил — назовем это так 
— деньги при строительстве причала. 
В частности, пренебрег некоторыми ме-
рами безопасности во время дноуглу-
бительных работ. Израйлита поначалу 
в аварии не обвиняли. Но Зарецкий бы-
стро уехал в Израиль, в России с тех пор 
не появляется и даже по телефону с прес-
сой общаться не желает. А кредиторы 
стали требовать с Израйлита погашения 
долгов. В связанные с ним компании 
зачастили проверки. В некоторых фир-
мах было введено внешнее наблюдение 
и инициированы процедуры банкротства. 
У Израйлита тоже есть израильский па-
спорт, и можно лишь гадать, почему он 
не последовал примеру своего директора. 
Возможно, он просто переоценил свои 
связи. Но именно они, когда-то подняв-
шие Израйлита на вершину бизнес-со-
общества, стали и причиной его краха.

«Валерий Соломонович сильно за-
паниковал и стал совершать грубейшие 
ошибки, — говорит сотрудник ФСБ 
на условиях анонимности. — Он при-
нялся выводить деньги за рубеж, делая 
это поспешно, грубо, совершенно не за-
метая следы. Попытался продать и акти-
вы порта. Но в России нормальной цены 
никто не дал. Всем заинтересованным 
лицам было ясно, что очень скоро эти 
активы обесценятся в результате про-
цедур банкротства, и их можно будет 
скупить по остаточной стоимости. По-
купатели нашлись на Западе. А что такое 
морской порт? Стратегический объект 
для обороноспособности страны. И про-
дать хотя бы часть порта потенциально-
му противнику — то же самое, что кусок 
государственной границы толкнуть».

Банкрот
Как утверждает источник, если бы 
не желание Израйлита «толкнуть кусок 
госграницы», ему, может быть, дали бы 
сохранить часть имущества и сбежать 
за границу. Но ошибки при выводе денег 
за рубеж привели к тому, что и на Западе 
бизнесмены, узнав об уголовном деле, 
предпочли с Израйлитом не связывать-
ся. Российские спецслужбы аккуратно 
обратили внимание западных коллег 
на имущество Израйлита. С единствен-
ной целью — чтобы тот не смог восполь-
зоваться деньгами для погашения лич-
ных долгов. В Австрии, Великобритании 
и Италии были арестованы его счета 
и недвижимость. Это привело к тому, 

что летом прошлого года недавний муль-
тимиллионер был признан банкротом. 
Все его имущество, до которого удалось 
дотянуться правоохранительным орга-
нам, выставлено на торги.

Защита Израйлита утверждает, 
что никаких счетов за границей у биз-
несмена сроду не было.

«Не далее как 17 января, во время 
очередной попытки провести хотя бы 
предварительные слушания, обвинение, 
настаивая на продлении ареста, опять 
утверждало, что у моего подзащитного 
имеются счета за рубежом и личный 
самолет, что позволяет ему в любой мо-
мент скрыться за границей, — говорит 
адвокат Николай Павловский. — Но они 
ни разу не представили доказательст-
ва этого. Не смогли назвать хотя бы 
один номер заграничного счета. Все 
утверждения о заграничных счетах Ва-
лерия Соломоновича базируются лишь 
на запросе, который следствие послало 
в Интерпол. Ответа на этот запрос нет. 
Абсурднее всего выглядят утверждения 
о личном самолете. Мы не раз говори-
ли и предъявляли доказательства тому, 
что самолетом Валерий Соломонович 
владел на основании договора лизинга, 
срок его истек, самолет вернулся к преж-
ним владельцам».

В Следственном управлении УФСБ 
Санкт-Петербурга и Ленобласти отка-
зались прокомментировать «Новой» 
ситуацию с самолетом и заграничными 
счетами. Но один из сотрудников, при-
нимавший участие в расследовании, 
заявил: «В окончательном варианте об-
винения Израйлиту вменяется, помимо 
прочего, статья УК РФ о совершении 
незаконных валютных операций. А раз 
вменили, то и доказательства имеются. 
Давайте дождемся суда и все узнаем».

Но как раз суда обвиняемый до-
ждаться пока не может. Первая попытка 
приступить к предварительным слу-
шаниям была предпринята 29 декабря 
2018 г. Однако их отложили на три не-
дели, потому что не успел ознакомить-
ся с материалами новый адвокат. В на-
значенный день, 17 января, слушания 
снова сорвались: адвокат упал в обмо-
рок. Заседание было прервано на два 
часа для оказания несчастному помощи. 
В оставшееся время суд лишь продлил 
Израйлиту срок содержания под стражей 
до июня. Следующая попытка присту-
пить к слушаниям — в феврале.

Максим ЛЕОНОВ
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Казалось бы, 
тюрьма осталась 
в прошлом. 
Но ровно через 
25 лет —  в конце 
2016 года,  вопреки 
всей правильной 
дружбе, Израйлит 
опять встречал 
Новый год 
в  специзоляторе  
ФСБ

Порт Усть-Луга
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Любить ее можно за многое —
За панцири льдов и камней,
За все ледяное и строгое,
Что так приживается в ней,
За эти призывы к смирению,
За коими прячут погром,
За внятный всему населению
Глубокий стокгольмский 

синдром,
За образ рассерженной матери,
Что вечно святей и правей
Испуганных, с рожами мятыми,
Беспутных своих сыновей,
За образ державного идола,
За клекот двойного орла,
За то, что свободы не видела,
А видела — так прокляла.

Любить ее можно за многое:
За скудость, ненастье, рванье,
За что-то сиротски-убогое
И кроткое в лике ее,
За тихие слезы и жалобы,
За то, что себя же сдают —
Упорство, глядишь, помешало бы
Любить этот кроткий уют;
За верность привычному облику,
Который — смотри 

не смотри —
Подобно родимому бублику,
Давно уже с дыркой внутри;
За веру, что где-то окупится
Терпение это и страсть,
За это стремленье окуклиться
И в спячку подснежную впасть.

А сам я люблю ее, кажется, —
Ее непременный изгой, —
За то, что она не уляжется
Ни в этот шаблон, ни в другой;
За то, что сменяется Пасхою
Ее безнадежность и мрак,
За то, что единою краскою
Ее не покроешь никак;
За то, что жива и под панцирем,
Подспудное длит бытие —
Спасибо огромным дистанциям
И крайностям вечным ее;
За то, что гордится все менее
Верховным своим дурачьем,
За то, что единого мнения
Не может иметь ни о чем,
За то, что из морока мнимого
Всегда прорастает травой;
За то, что утешить травимого
Старается каждый второй;
За то, что любому карателю,
Куратору, — Боже, прости! —
Уже к одному знаменателю
Ее не удастся свести;
За то, что не верит делениям
На чуждую Нерусь и Русь,
Не сводится к определениям —
К которым и я не свожусь, —
И после рыданья задавленного
Проснется чиста и пряма,
И щедро прославит затравленного!

Хотя и затравит сама.

На мотив «Щит и меч»
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